

Distr. GENERAL

E/CN.4/2002/79 18 January 2002

RUSSIAN

Original: ENGLISH

КОМИССИЯ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА Пятьдесят восьмая сессия Пункт 11 b) предварительной повестки дня

ГРАЖДАНСКИЕ И ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРАВА, ВКЛЮЧАЯ СЛЕДУЮЩИЕ ВОПРОСЫ: ИСЧЕЗНОВЕНИЯ И КАЗНИ БЕЗ НАДЛЕЖАЩЕГО СУДЕБНОГО РАЗБИРАТЕЛЬСТВА

ВОПРОС НАСИЛЬСТВЕННЫХ И НЕДОБРОВОЛЬНЫХ ИСЧЕЗНОВЕНИЙ

<u>Доклад Рабочей группы по насильственным или</u> <u>недобровольным исчезновениям</u>

СОДЕРЖАНИЕ

		<u>Пункты</u>	<u>Ст</u> р
Сводное р	езюме		6
Введение		1 - 6	9
I.	ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО		
	НАСИЛЬСТВЕННЫМ ИЛИ НЕДОБРОВОЛЬНЫМ		
	ИСЧЕЗНОВЕНИЯМ В 2001 ГОДУ	7 - 26	10
	А. Заседания и поездки Рабочей группы	7 - 12	10
	В. Сообщения	13 - 18	11
	С. Методы работы	19	12
	 Осуществление Декларации о защите всех лиц от 		
	насильственных исчезновений	20 - 23	13
	Е. Замечания по проекту международной конвенции о		
	защите всех лиц от насильственных исчезновений	24 - 26	14
II.	РАССМОТРЕННАЯ РАБОЧЕЙ ГРУППОЙ		
	ИНФОРМАЦИЯ О НАСИЛЬСТВЕННЫХ ИЛИ		
	НЕДОБРОВОЛЬНЫХ ИСЧЕЗНОВЕНИЯХ,		
	КАСАЮЩИХСЯ РАЗЛИЧНЫХ СТРАН,		
	ПАЛЕСТИНСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ И ВРЕМЕННОЙ		
	АДМИНИСТРАЦИИ ОРГАНИЗАЦИИ		
	ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ В ВОСТОЧНОМ ТИМОРЕ	27 - 356	15
	Афганистан	27 - 30	15
	Алжир	31 - 37	15
	Ангола	38 - 41	17
	Аргентина	42 - 47	17
	Бангладеш	48 - 50	19
	Беларусь	51 - 53	19
	Боливия	54 - 56	20

СОДЕРЖАНИЕ (продолжение)

	<u>Пункты</u>	Стр
Бразилия	57 - 59	20
Буркина-Фасо	60 - 62	21
Бурунди	63 - 66	21
Камбоджа	67 - 69	22
Камерун	70 - 75	23
Чад	76 - 78	24
Чили	79 - 83	25
Китай	84 - 90	26
Колумбия	91 - 99	27
Конго	100 - 102	29
Кипр	103	30
Демократическая Республика Конго	104 - 106	30
Доминиканская Республика	107 - 109	30
Эквадор	110 - 114	31
Египет	115 - 118	32
Сальвадор	119 - 123	33
Экваториальная Гвинея	124 - 126	34
Эритрея	127 - 129	34
Эфиопия	130 - 134	34
Греция	135 - 137	35
Гватемала	138 - 144	36
Гвинея	145 - 147	37
Гаити	148 - 150	38
Гондурас	151 - 154	38
Индия	155 - 162	39
Индонезия	163 - 168	41
Иран (Исламская Республика)	169 - 173	43
Ирак	174 - 178	44
Израиль	179 - 181	45
Иордания	182 - 185	46
Кувейт	186 - 189	46
Лаосская Народно-Демократическая Республика	190 - 193	47
Ливан	194 - 201	48
Ливийская Арабская Джамахирия	202 - 204	50

СОДЕРЖАНИЕ (продолжение)

	<u>Пункты</u>	<u>Стр</u> .
Малайзия	205 - 207	51
Мавритания	208 - 210	51
Мексика	211 - 218	52
Марокко	219 - 223	54
Мозамбик	224 - 226	55
Намибия	227 - 229	55
Непал	230 - 235	56
Никарагуа	236 - 241	57
Нигерия	242 - 244	58
Пакистан	245 - 249	59
Парагвай	250 - 252	60
Перу	253 - 259	61
Филиппины	260 - 265	62
Российская Федерация	266 - 271	64
Руанда	272 - 274	65
Саудовская Аравия	275 - 278	66
Сейшельские Острова	279 - 281	66
Шри-Ланка	282 - 290	67
Судан	291 - 297	69
Сирийская Арабская Республика	298 - 300	70
Таджикистан	301 - 303	71
Таиланд	304 - 307	71
Toro	308 - 311	72
Турция	312 - 319	73
Уганда	320 - 322	74
Украина	323 - 325	75
Уругвай	326 - 330	76
Узбекистан	331 - 334	77
Венесуэла	335 - 338	77
Йемен	339 - 344	78
Югославия	345 - 347	79
Зимбабве	348 - 350	80
Палестинская администрация	351 - 354	80
Временная администрация Организации Объединенных		
Наций в Восточном Тиморе (ВАООНВТ)	355 - 356	81

СОДЕРЖАНИЕ (продолжение)

	<u>Пункты</u>	<u>Стр</u> .
СТРАНЫ, В КОТОРЫХ ВСЕ ДОВЕДЕННЫЕ ДО СВЕДЕНИЯ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ СЛУЧАИ		
исчезновения были прояснены	357 - 358	81
Дания	357 - 358	81
ВЫВОДЫ И РЕКОМЕНДАЦИИ	359 - 367	82
УТВЕРЖДЕНИЕ ДОКЛАДА	368	86
ПРИЛОЖЕНИЯ		
Пересмотренные методы работы Рабочей группы		87
		96
Статистическая сводка: случаи насильственного или нелобровольного исчезновения лип. ловеленные до сведения		
<u>.</u>		97
Диаграммы динамики исчезновений в странах, по которым за период 1973-2001 годов было сообщено более 100 случаев		101
	СВЕДЕНИЯ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ СЛУЧАИ ИСЧЕЗНОВЕНИЯ БЫЛИ ПРОЯСНЕНЫ	СТРАНЫ, В КОТОРЫХ ВСЕ ДОВЕДЕННЫЕ ДО СВЕДЕНИЯ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ СЛУЧАИ ИСЧЕЗНОВЕНИЯ БЫЛИ ПРОЯСНЕНЫ

Сводное резюме

В настоящем докладе Рабочая группа продолжает выявлять дальнейшую динамику изменений двух основных аспектов, характеризующих положение в области насильственных или недобровольных исчезновений в мире.

Первый из них связан с практикой исчезновения, которая продолжает наблюдаться в ряде стран. В 2001 году Рабочая группа* препроводила 243 новых случая исчезновений, происшедших в 25 странах; 50 из них имели место в 2001 году. По состоянию на последний день работы ее шестьдесят пятой сессии, 21 ноября 2001 года, Рабочей группой было зарегистрировано 41 859 невыясненных случаев. В течение 2001 года Рабочая группа направила в рамках процедуры незамедлительных действий 58 случаев правительствам 15 стран. По полученной информации, в 2001 году случаи насильственных или недобровольных исчезновений были наиболее многочисленными в Колумбии (12) и Камеруне (9).

За последние несколько лет число случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, сокращалось, и она считает это позитивным сдвигом. В 1997-2001 годах количество новых случаев исчезновения, препровожденных Рабочей группой, сократилось в 2001 году до 243 по сравнению с 1 111 в 1997 году, 1 015 - в 1998 году, 300 - в 1999 году и 487 - в 2000 году. Число случаев, имевших место в отчетный период, также снизилось до 50 в 2001 году по сравнению со 180 в 1997 году, 240 - в 1998 году, 115 - в 1999 году и 120 - в 2000 году.

Второй базовый аспект, характеризующий проблему насильственных исчезновений, относится к процессу прояснения случаев, в особенности тех, по которым сообщения поступили более 10 лет назад. В 2001 году Рабочая группа прояснила в общей сложности 4 419 случаев насильственных исчезновений, что является рекордным показателем за первые 20 лет ее работы. Подавляющее большинство проясненных случаев (4 390) касается Шри-Ланки - страны, которая, кроме того, занимает в списке Рабочей группы второе место по числу исчезновений. Процесс, благодаря которому были выяснены

^{*} Со времени своего создания в 1980 году Рабочая группа ежегодно представляет доклад Комиссии по правам человека начиная с тридцать седьмой сессии Комиссии. Предыдущий 21 доклад имеет следующие условные обозначения: E/CN.4/1435 и Add.1; E/CN.4/1492 и Add.1; E/CN.4/1983/14; E/CN.4/1984/21 и Add.1 и 2; E/CN.4/1985/15 и Add.1; E/CN.4/1986/18 и Add.1; E/CN.4/1987/15 и Add.1 и Corr.1; E/CN.4/1988/19 и Add.1; E/CN.4/1989/18 и Add.1; E/CN.4/1990/13; E/CN.4/1991/20 и Add.1; E/CN.4/1992/18 и Add.1; E/CN.4/1993/25 и Add.1; E/CN.4/1994/26 и Add.1 и Corr.1 и 2; E/CN.4/1995/36; E/CN.4/1996/38; E/CN.4/1997/34; E/CN.4/1998/43; E/CN.4/1999/62 и Add.1 и 2; E/CN.4/2000/64 и Corr. 1 и 2 и Add.1 и E/CN.4/2001/68. Соответствующей резолюцией Комиссии, принятой на ее пятьдесят седьмой сессии, является резолюция 2001/46.

обстоятельства этих случаев, начался в результате трех поездок Рабочей группы в 90-е годы и характеризуется совместными усилиями ланкийского правительства, семей и родственников исчезнувших лиц, ряда неправительственных организаций и самой Рабочей группы. Пример Шри-Ланки свидетельствует о новом подходе Рабочей группы предлагать правительствам стран с большим числом неразрешенных случаев, часть которых относится к 70-м годам, рассматривать совместно с семьями и гражданским обществом пути и средства обеспечения потерпевшим справедливого разбирательства и прояснения этих случаев. В прошлом Рабочая группа сообщала о позитивных примерах сотрудничества с правительствами таких стран, как Бразилия и Мексика, а в настоящем докладе она призывает другие правительства, особенно стран с большим числом нерешенных случаев, последовать этим примерам.

Рабочая группа выражает озабоченность тем, что подавляющее большинство случаев, имевших место более 10 лет назад, которые ей удалось прояснить, связаны с лицами, которых, как полагают, уже нет в живых; прояснение случаев на основе того, что исчезнувшие лица были освобождены или обнаружены живыми, явилось бы более удовлетворительным результатом. К сожалению, из в целом 7 921 случая, которые Рабочей группе удалось прояснить с начала ее деятельности в 1980 году, лишь 2 398 человек были обнаружены живыми; это количество слишком мало в сравнении с 41 859 зарегистрированными Группой нерешенными случаями. Таким образом, Группа вновь призывает все соответствующие правительства сотрудничать с ней и, в частности, воздерживаться от содержания лиц под стражей без связи с внешним миром и немедленно освобождать всех лиц, которые тайно содержатся под стражей.

Несмотря на сокращение числа случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, и сотрудничество, проявленное многими правительствами, Группа по-прежнему обеспокоена тем, что отношение большинства правительств к расследованию и прояснению неразрешенных случаев не улучшилось. Из 74 стран, в которых в 2001 году имели место непроясненные случаи, Рабочая группа так и не получила ответов на свои запросы об информации от правительств Буркина-Фасо, Бурунди, Камбоджи, Конго, Дании, Экваториальной Гвинеи, Гвинеи, Израиля, Иордании, Мозамбика, Намибии, Руанды, Сейшельских Островов, Таджикистана и Того. Палестинская администрация также ни разу не ответила Рабочей группе.

Рабочая группа вновь заявляет, что конечной целью ее деятельности является искоренение практики насильственных или недобровольных исчезновений путем принятия надлежащих превентивных мер, как это предусмотрено в Декларации 1992 года о защите всех лиц от насильственных исчезновений и проекте международной конвенции о защите всех лиц от насильственных исчезновений. Поскольку безнаказанность является

одной из основных причин практики исчезновений, крайне важно привлекать виновных к ответственности либо национальными судами, либо - если исчезновения связаны с распространенными или систематическими нападениями на гражданское население международными судебными органами. Так как насильственные исчезновения в основном происходят в изоляции и не всегда являются частью систематических нападений, нацеленных на лишение жертвы защиты закона на длительный период времени (один из элементов, характеризующий международное преступление насильственного исчезновения), необходимо более активно включать насильственное исчезновение и соответствующие меры наказания за него во все национальные уголовные кодексы и привлекать виновных к ответственности через внутренние судебные органы. Поэтому Рабочая группа вновь благодарит Подкомиссию по поощрению и защите прав человека за ее работу по подготовке проекта конвенции о защите всех лиц от насильственных исчезновений и рекомендует Комиссии безотлагательно завершить процесс разработки "имеющего обязательную силу нормативного документа для защиты всех лиц от насильственных исчезновений", как это предусмотрено в ее резолюции 2001/46 (пункт 12).

Рабочая группа подчеркивает, что последние два года она по просьбе Генеральной Ассамблеи ограничивала объем своих докладов 32 страницами, но лишь путем существенного ограничения их содержания. В результате в ее двух предыдущих докладах уже не содержится надлежащего описания деятельности Рабочей группы на страновом уровне по прояснению 1 000 случаев и положения в области насильственных исчезновений в более чем 70 странах. Поэтому Рабочая группа решила вернуться к прежнему формату доклада, включающего небольшие разделы, посвященные положению в странах, где имеются непроясненные случаи исчезновений, замечания по странам, где насчитывается более 100 случаев исчезновения или большое количество недавних случаев, и соответствующие приложения со статистическими данными и диаграммами.

Рабочая группа вновь выражает искреннюю благодарность секретариату за его активное участие в выполнении тех сложных задач, которые перед ней поставлены. Группа серьезно обеспокоена тем, что при нынешней ограниченности финансовых ресурсов и явной нехватке персонала секретариат не в состоянии выполнять возложенный на него Комиссией мандат и обязательства. За последние годы штат секретариата был резко сокращен с девяти сотрудников категории специалистов и четырех сотрудников категории общего обслуживания до двух специалистов, один из которых работает неполный день, и двух сотрудников категории общего обслуживания, также работающих неполный день. Пользуясь этой возможностью, Рабочая группа вновь обращается к Комиссии с призывом удовлетворить потребности секретариата путем выделения необходимых ресурсов.

Введение

- 1. Настоящий доклад Рабочей группы по насильственным или недобровольным исчезновениям представляется во исполнение резолюции 2001/46 Комиссии по правам человека, озаглавленной "Вопрос о насильственных или недобровольных исчезновениях". Помимо конкретных задач, возложенных на Рабочую группу Комиссией в этой резолюции, Группа также приняла во внимание другие мандаты, предусмотренные в ряде резолюций Комиссии и возложенные на всех специальных докладчиков и рабочие группы, каждый из которых Рабочая группа в течение 2001 года должным образом приняла к сведению и проанализировала. Однако ввиду ограничений объема, установленных для всех докладов, Рабочая группа вопреки своей прошлой практике решила не воспроизводить содержание этих резолюций.
- 2. В дополнение к первоначальному мандату Рабочей группы, который заключается в установлении связей между семьями исчезнувших лиц и соответствующими правительствами с целью обеспечения расследования документально подтвержденных и достоверно установленных случаев и выяснения местонахождения исчезнувших лиц, Комиссия поручила Рабочей группе выполнение ряда других задач. В частности, Рабочая группа должна наблюдать за тем, как государства выполняют свои обязательства по Декларации о защите всех лиц от насильственных исчезновений (далее Декларация).
- 3. Общее число случаев, доведенных правительствами до сведения Рабочей группы с момента ее создания, составляет 49 802. Суммарное число случаев, по которым продолжается активное расследование в силу их невыясненного характера, составляет в настоящее время 41 859. В 2001 году непроясненные случаи предполагаемого исчезновения имели место в 74 странах. За отчетный период Рабочая группа препроводила 243 новых случая исчезновения в 25 странах, 50 из которых предположительно произошли в 2001 году.
- 4. Как и в предыдущие годы, Рабочая группа продолжала применять процедуру незамедлительных действий в случаях, которые предположительно имели место в течение трех месяцев до получения Группой соответствующей жалобы. В этом году Рабочая группа направила призывы к незамедлительным действиям по 58 случаям в адрес правительств следующих стран: Бурунди, Камеруна, Китая, Колумбии, Дании, Эквадора, Мексики, Непала, Пакистана, Филиппин, Российской Федерации, Шри-Ланки, Судана и Турции. Кроме того, один призыв к незамедлительным действиям был направлен Палестинской администрации.

- 5. Как и ранее, в настоящем докладе представлены лишь те сообщения или случаи, которые были рассмотрены до последнего дня третьей ежегодной сессией Рабочей группы, то есть до 21 ноября 2001 года. Информация о случаях, которые требуют незамедлительных действий и могут быть рассмотрены в период с этой даты и до конца года, а также сообщения, полученные от правительств и обработанные после 21 ноября 2001 года, будут представлены в следующем докладе Рабочей группы.
- 6. В последние несколько лет Рабочая группа испытывала весьма серьезную нехватку сотрудников для осуществления ее мандата и поэтому была практически лишена возможности удовлетворительно завершить работу по всем его аспектам. Таким образом, Рабочая группа вновь выражает серьезную обеспокоенность по поводу своих возможностей выполнять в будущем различные задачи, возлагаемые на нее Комиссией по правам человека, с учетом нынешних ограниченных финансовых и людских ресурсов. Рабочая группа вновь высоко оценивает работу своих сотрудников, которая была проделана, несмотря на указанные выше трудности.
 - I. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО НАСИЛЬСТВЕННЫМ ИЛИ НЕДОБРОВОЛЬНЫМ ИСЧЕЗНОВЕНИЯМ В 2001 ГОДУ

А. Заседания и поездки Рабочей группы

- 7. В 2001 году Рабочая группа провела три сессии. Шестьдесят третья сессия состоялась в Нью-Йорке с 30 апреля по 4 мая, шестьдесят четвертая и шестьдесят пятая сессии были проведены в Женеве соответственно 13-17 августа и 14-21 ноября.
- 8. 30 апреля 2001 года на своей шестьдесят третьей сессии Рабочая группа приняла решение избрать своим Председателем-докладчиком Диего Гарсию-Саяна. Рабочая группа продолжает претворять в жизнь решение 2000/109 Комиссии по правам человека от 26 апреля 2000 года о повышении эффективности механизмов Комиссии, согласно которому устанавливается поэтапная ротация ее состава в течение трехлетнего периода. В соответствии с этим решением в 2000 году из состава Группы вышли Ага Хилали (Пакистан) и Джонас Фоли (Гана), которых заменили Анвар Зайналь Абидин (Малайзия) и Мбайо Адеканье (Нигерия). В конце 2001 года истекает срок полномочий Манфреда Новака (Австрия).
- 9. На своих сессиях 2001 года Рабочая группа встречалась с представителями правительств Египта, Кувейта, Ливана и Судана. Кроме того, ее члены встречались с представителями правозащитных организаций, ассоциаций родственников исчезнувших лиц и семьями или свидетелями, которые непосредственно связаны с сообщениями о насильственных исчезновениях.

- 10. 26 сентября 2001 года правительство Колумбии вновь подтвердило свое предыдущее приглашение посетить эту страну, направленное Рабочей группе 30 марта 1995 года. Группа приняла это приглашение, и в настоящее время устанавливаются сроки поездки, приемлемые для обеих сторон.
- 11. Письмом от 19 ноября 1997 года правительство Исламской Республики Иран предложило Рабочей группе посетить эту страну. Группа приняла это предложение, но взаимоприемлемые сроки поездки, к сожалению, еще не были определены.
- 12. Правительство Алжира пока не прореагировало на интерес, проявленный Рабочей группой в августе 2000 года к поездке в эту страну. К настоящему времени Группа не получила ответа от правительства Ирака на свое письмо от 21 июля 1995 года с просьбой разрешить ей посетить эту страну.

В. Сообщения

- 13. За отчетный период Рабочая группа препроводила информацию о 243 новых случаях насильственных или недобровольных исчезновений правительствам Алжира, Бурунди, Камеруна, Китая, Колумбии, Дании, Эквадора, Гондураса, Индии, Иордании, Лаосской Народно-Демократической Республики, Ливана, Мексики, Марокко, Непала, Пакистана, Филиппин, Российской Федерации, Саудовской Аравии, Шри-Ланки, Судана, Таиланда, Турции и Узбекистана. Кроме того, информацию об одном случае она направила в адрес Палестинской администрации.
- 14. Уведомления о 58 из этих случаев были направлены в рамках процедуры незамедлительных действий правительствам Бурунди, Камеруна, Китая, Колумбии, Дании, Эквадора, Мексики, Непала, Пакистана, Филиппин, Российской Федерации, Шри-Ланки, Судана и Турции. Призыв к незамедлительным действиям был также направлен Палестинской администрации. Из новых сообщенных случаев 50 предположительно произошли в 2001 году в Бурунди, Камеруне, Китае, Колумбии, Дании, Эквадоре, Индии, Мексике, Непале, Пакистане, Филиппинах, Российской Федерации, Шри-Ланки, Судане, Турции и Палестинской Автономии. За тот же период Рабочая группа прояснила 4 419 случаев в Анголе, Бурунди, Камеруне, Дании, Индии, Индонезии, Мексике, Непале и Шри-Ланке.
- 15. За отчетный период Рабочая группа получила информацию о 12 случаях предполагаемых исчезновений, которые, как сообщалось, имели место в 1977-1980 годах в Японии, Соединенном Королевстве Великобритании и Северной Ирландии, Республике Корея и в пограничных районах между Северной и Южной Кореей. Во всех случаях утверждалось, что ответственность за них несут "сотрудники северокорейских

спецслужб". Хотя Рабочая группа сомневается в приемлемости этих сообщений, она решила проинформировать соответствующие правительства. Внимательно изучив их ответы, Группа решила, что не имеет достаточной информации для их дальнейшего рассмотрения, и не включила эти случаи в свою базу данных.

- 16. За тот же период Рабочая группа получила информацию о 29 случаях лиц, которые предположительно исчезли в 1939-1944 годах на территории нынешней Корейской Народно-Демократической Республики, будучи принудительно мобилизованы японской армией в период оккупации Кореи Японией. Внимательно изучив аргументацию, представленную неправительственной организацией, направившей информацию об этих случаях, Рабочая группа постановила, что эти случаи не относятся к ее мандату, так как они произошли в условиях международного вооруженного конфликта.
- 17. Как и в прошлые годы, Рабочая группа получала от неправительственных организаций, ассоциаций родственников исчезнувших лиц и отдельных людей сообщения и выражения обеспокоенности в связи с безопасностью тех, кто активно занимается поиском пропавших без вести лиц, представляет сообщения об исчезновениях или расследует соответствующие случаи. В ряде стран один лишь факт сообщения об исчезновении влечет за собой серьезный риск для жизни и безопасности для лица, передающего такое сообщение, или для членов его семьи. Кроме того, отдельные лица, родственники пропавших без вести и члены правозащитных организаций часто подвергаются преследованиям и угрозам убийством за передачу информации о случаях нарушения прав человека или за расследование таких случаев.
- 18. Рабочая группа продолжает обращаться к постоянно возрастающему числу подразделений Организации Объединенных Наций, занимающихся оперативной деятельностью на местах и имеющих правозащитные компоненты, и отделениям Верховного комиссара по правам человека на местах, с тем чтобы использовать их уникальный статус для повышения качества поступающей информации о случаях исчезновений.

С. Методы работы

19. В этом году Рабочая группа завершила длительный процесс пересмотра своих методов работы, в ходе которого она провела ряд совещаний с неправительственными организациями. Ее пересмотренные методы работы от 14 ноября 2001 года содержатся в приложении I к настоящему докладу.

D. <u>Осуществление Декларации 1992 года о защите всех лиц</u> от насильственных исчезновений

- 20. Рабочая группа продолжала обращать внимание правительств на их обязательства по Декларации о защите всех лиц от насильственных исчезновений. Это делалось не только при прояснении отдельных случаев, но и в рамках мероприятий более общего плана, направленных на предупреждение насильственных исчезновений.
- Рабочая группа приветствует те страны, которые приняли меры по введению 21. правовых или судебных стандартов, цель которых - обеспечивать привлечение лиц, виновных в насильственных исчезновениях, к ответственности через общеуголовные (не военные) суды и не распространять на уголовно наказуемые акты насильственных исчезновений действие каких-либо ограничений, специальных законов об амнистии или аналогичных мер, ведущих к безнаказанности виновных. Безнаказанность - это одновременно и одна из глубинных причин насильственного исчезновения, и одно из основных препятствий на пути выяснения обстоятельств прошлых случаев. Поэтому Декларация обязывает государства квалифицировать любые акты насильственного исчезновения в качестве преступления по внутреннему уголовному законодательству, своевременно, тщательно и беспристрастно расследовать любые заявления о насильственных исчезновениях и привлекать виновных к судебной ответственности. Кроме того, ее статья 18 прямо предусматривает, что на лиц, виновных в насильственных исчезновениях, не распространяются какие-либо особые законы об амнистии или аналогичные меры, которые могли бы освободить их от уголовного преследования или наказания. Рабочая группа постоянно рекомендовала правительствам выполнять свои обязательства по Декларации, не препятствовать расследованию путем введения законов об амнистии и разорвать порочный круг безнаказанности.
- 22. Кроме того, Рабочая группа рассматривает в качестве позитивного шага создание в ряде стран механизмов по предоставлению соответствующей компенсации жертвам, а в случае их смерти лицам, находящимся на их иждивении (статья 19 Декларации). Однако денежная компенсация жертвам и/или их семьям является лишь одной из возможностей восстановления их прав. Право потерпевших на восстановление после совершения насильственного исчезновения включает и другие формы, например медицинскую, психологическую, правовую и социальную реабилитацию; восстановление личной свободы, занятости и собственности; и другие формы реституции, сатисфакции и репарации, с помощью которых можно устранить последствия насильственного исчезновения.

23. Рабочая группа по-прежнему обращает внимание правительств на соответствующие положения Декларации. Она подчеркивает, что всестороннее осуществление этих положений крайне важно для предупреждения и пресечения подобных нарушений прав человека.

E. <u>Замечания по проекту международной конвенции о защите</u> всех лиц от насильственных исчезновений

- 24. В своем последнем годовом докладе (E/CN.4/2001/68, приложение III) Рабочая группа приветствовала усилия Подкомиссии по поощрению и защите прав человека по подготовке проекта международной конвенции о защите всех лиц от насильственных исчезновений (E/CN.4/Sub.2/1998/19, приложение) и изложила подробные замечания по этому проекту.
- 25. 23 апреля 2001 года Комиссия по правам человека в своей резолюции 2001/46 постановила учредить межсессионную рабочую группу для разработки имеющего обязательную силу нормативного документа и назначить независимого эксперта "для рассмотрения существующих международных уголовно-правовых рамок и норм прав человека, касающихся защиты от насильственных и недобровольных исчезновений, принимая во внимание соответствующие правовые инструменты на международном и региональном уровнях, межправительственные соглашения о судебном сотрудничестве, проект международной конвенции о защите всех лиц от насильственных исчезновений (E/CN.4/Sub.2/1998/19, приложение), препровожденной Подкомиссией в ее резолюции 1998/25 от 26 августа 1998 года, а также комментарии государств и межправительственных и неправительственных организаций с целью выявления любых пробелов, для того чтобы обеспечить полную защиту от насильственных и недобровольных исчезновений, и для представления доклада Комиссии на ее пятьдесят восьмой сессии и рабочей группе, учрежденной в соответствии с пунктом 12 настоящей резолюции, на ее первой сессии".
- 26. Рабочая группа с удовлетворением отмечает, что Председатель Комиссии по правам человека назначил одного из ее членов, Манфреда Новака, независимым экспертом для подготовки аналитического доклада по положениям международного права о насильственных исчезновениях как для Комиссии по правам человека, так и для ее будущей межсессионной рабочей группы. Теперь Рабочая группа готова поделиться своим опытом в процессе подготовки столь важного документа.

II. РАССМОТРЕННАЯ РАБОЧЕЙ ГРУППОЙ ИНФОРМАЦИЯ О НАСИЛЬСТВЕННЫХ ИЛИ НЕДОБРОВОЛЬНЫХ ИСЧЕЗНОВЕНИЯХ, КАСАЮЩИХСЯ РАЗЛИЧНЫХ СТРАН, ПАЛЕСТИНСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ И ВАООНВТ

Афганистан

- 27. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Афганистана никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 28. Оба препровожденных случая исчезновения касаются иорданского журналиста, который, согласно сообщениям, исчез в Джелалабаде, провинция Нангархар, в 1989 году, находясь при исполнении служебных обязанностей, и американского гражданина афганского происхождения, который исчез в 1993 году во время поездки в Афганистан. Хотя Рабочая группа отдает себе отчет в том, что в Афганистане могло произойти больше случаев исчезновения, до ее сведения не были доведены отдельные случаи, с тем чтобы она в соответствии со своими методами работы могла предпринять каких-либо действия.
- 29. Ряд доведенных до ее сведения случаев исчезновения афганских граждан предположительно имели место в Пакистане в 1986 году и в 1989-1991 годах, большинство из которых, по полученным сведениям, являлись членами афганской партии "Харакате ингхилабе ислами". Сообщалось, что эти похищения были совершены в Пешаваре (Северо-западная пограничная провинция) лицами, принадлежащими к соперничающей партии "Хезб-э-ислами Афганистан", которая предположительно действовала при попустительстве пакистанских властей.
- 30. За отчетный период от правительства не поступало никакой новой информации по обоим невыясненным случаям. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии сообщить что-либо о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

<u>Алжир</u>

- 31. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Алжира информацию о 46 новых случаях исчезновения, ни один из которых не произошел в 2001 году.
- 32. Большинство из 1 133 случаев исчезновения произошли в 1993-1997 годах. По полученным сведениям, ответственность за основную часть арестов и последующих исчезновений, предположительно имевших место на всей территории страны, несут силы

безопасности. Большинство жертв не занимались конкретной политической деятельностью. Однако, как сообщалось, несколько исчезнувших лиц состояли в рядах "Исламского фронта спасения" или сочувствовали ему. Профессиональный состав потерпевших весьма широк и включает рабочих, крестьян, фермеров, служащих, коммерсантов, технических работников, студентов, врачей, журналистов, преподавателей университетов и государственных должностных лиц.

- 33. Вновь сообщенные случаи, происшедшие 1993-1997 годах в различных городах и деревнях на всей территории страны, причем главным образом в столице и городе Релизан, касались лиц самых разных профессий, в том числе рабочих, крестьян, студентов, гуманитарных или религиозных активистов, членов или сторонников ИФС, одного депутата парламента и одного политического обозревателя, который в январе 1990 года основал в Константине газету "Эль-Нур". Многие из них были заняты в государственном секторе или административных органах, включая учителей, врачей или работников юстиции. Сообщалось, что большинство случаев исчезновения произошли после ареста на дому или на работе. К силам, которые предположительно виновны в этих исчезновениях, относятся органы безопасности, полиции и гражданской обороны.
- В прошлом Рабочая группа установила обстоятельства 13 случаев, семь из которых были прояснены на основе информации, представленной правительством, а остальные шесть - благодаря информации из источника. За отчетный период правительство Алжира представило сведения о 188 невыясненных случаях. В двух случаях соответствующие лица были арестованы силами безопасности, но впоследствии освобождены, и Рабочая группа решила применить к этим случаям положение о шестимесячном сроке. В другом случае соответствующее лицо, как сообщалось, находилось дома. По 47 случаям правительство сообщило, что, несмотря на проведенное расследование, соответствующие лица не были обнаружены, а еще по 79 случаям оно указало, что расследование все еще продолжается. В девяти случаях соответствующие лица разыскивались властями, а по 22 правительство сообщило, что соответствующие лица разыскиваются силами безопасности за уголовные преступления. По пяти случаям правительство предоставило информацию о том, что соответствующие лица были убиты в ходе вооруженных столкновений с органами безопасности, и Рабочая группа запросила информацию о месте их захоронения. В одном случае сообщалось, что соответствующее лицо было убито вооруженной группой, а в другом - что лицо было похищено вооруженной группой. По 21 случаю правительство указало, что эти лица не привлекались к даче показаний.
- 35. В остальных 1 120 случаях Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 36. Рабочая группа благодарит правительство Алжира за представленную им в этом году информацию. Она хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано продолжать проведение расследования до тех пор, пока не будут выяснены судьба и местонахождение жертв насильственных исчезновений.
- 37. Рабочая группа вновь напоминает правительству о его обязанности по Декларации предотвращать и искоренять все акты насильственного исчезновения.

Ангола

- 38. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Анголы никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 39. Четыре случая, доведенные до сведения Рабочей группы, касаются лиц, которые, по полученным данным, были арестованы в 1977 году сотрудниками сил безопасности Анголы, в частности Службы разведки и безопасности (ДИСА). Утверждается, что двое из них были арестованы по подозрению в пособничестве Национальному союзу за полную независимость Анголы (УНИТА).
- 40. За отчетный период Рабочая группа выяснила обстоятельства трех случаев благодаря ранее представленной правительством информации, которая не была опровергнута источником. Во всех этих случаях после судебного разбирательства компетентных властей соответствующие лица были объявлены умершими и были представлены свидетельства об их смерти.
- 41. За тот же период правительство Анголы направило информацию по одному непроясненному случаю и представило свидетельство о презумпции смерти соответствующего лица, выданное компетентными властями после судебного разбирательства. В этом случае Рабочая группа решила применить правило о шестимесячном сроке.

Аргентина

42. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Аргентины никакой информации о новых случаях исчезновения. В соответствии со своими методами работы она направила правительству Уругвая информацию о случае исчезновения 20-дневного ребенка уругвайской беженки, который предположительно произошел в

Аргентине в 1976 году. По полученным данным, ребенка забрали у матери при ее аресте в ходе совместной операции, проводившейся органами полиции Аргентины и Уругвая. Сообщалось, что сотрудники уругвайской полиции, предположительно участвовавшие в этой операции, по-прежнему свободно проживают в Уругвае.

- 43. Подавляющее большинство из 3 455 доведенных до сведения Рабочей группы случаев исчезновения произошло в Аргентине в 1975-1978 годах при военном режиме, в контексте проводимой им компании по борьбе с вооруженными группами левого толка и их сторонниками. В 2000 году имели место два случая, касающиеся лиц, арестованных в городе Мендоса сотрудниками местных органов полиции (Dirección de Investigaciones de la Policía).
- 44. За отчетный период правительство представило подробную информацию о деятельности различных механизмов, учрежденных для определения местонахождения исчезнувших лиц в Аргентине: Национальной комиссии по поиску исчезнувших лиц (КОНАДЕП); системе проведения разбирательств, известных под названием Juicios de la Verdad (процессы установления истины), цель которых защищать право родственников потерпевших на получение достоверной информации; Управления уполномоченного по правам человека и Национальной комиссии по праву на идентичность (КОНАДИ), задача которого заключается в установлении местонахождения детей, которые исчезли или родились в период, когда их матери были лишены свободы. Правительство подчеркнуло, что оно получило от Рабочей группы значительно меньше случаев, чем зарегистрировано в его собственной базе данных, но указало, что направило подробную информацию по каждому случаю после тщательного изучения и перекрестной проверки информации, имеющейся в его архивах.
- 45. В прошлом Рабочая группа установила обстоятельства 78 случаев, 43 из которых были прояснены на основе информации, представленной правительством, а еще 35 благодаря информации, полученной от источника. По 3 377 не проясненным случаям Рабочая группа не в состоянии сообщить что-нибудь о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

46. Рабочая группа признает трудности, связанные со сбором необходимой информации о местонахождении жертв насильственных исчезновений, которые имели место около 20 лет назад, но по-прежнему глубоко озабочена тем, что более 3 000 случаев остаются

непроясненными. Группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано продолжать проводить расследования до тех пор, пока не будут выяснены судьба и местонахождение жертв насильственного исчезновения.

47. Рабочая группа надеется, что правительство и родственники жертв примут меры по установлению обстоятельств не проясненных случаев и при необходимости будут следовать положениям статьи 19 Декларации, которые дают жертвам и их родственникам право на компенсацию.

Бангладеш

- 48. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Бангладеш никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 49. Один сообщенный Рабочей группе случай, который предположительно имел место в 1996 году, касается секретаря по организационным вопросам Федерации женщин "Хилл-Трэктс" (организации по защите прав коренных народов, проживающих в Читтагонг-Хилл-Трэктс). Утверждается, что она была насильственно увезена из собственного дома в Читтагонг-Хилл-Трэктс сотрудниками сил безопасности накануне всеобщих выборов 12 июня 1996 года. Предполагается, что это посещение было связано с ее выступлениями в поддержку одного из кандидатов в депутаты парламента, представляющего интересы коренных народов.
- 50. За отчетный период от правительства не было получено никакой информации по этому делу. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующего лица.

Беларусь

- 51. За отчетный период правительству Беларуси не препровождалось никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 52. Три случая, доведенные до сведения Рабочей группы, произошли в 1999 году и касались бывшего депутата Верховного Совета и члена одной из оппозиционных политических партий, который, как сообщалось, был похищен вместе с бывшим министром внутренних дел, активно участвовавшим в предвыборной кампании одного из лидеров оппозиции, баллотировавшегося на пост президента.

53. В отчетный период правительство Беларуси представило ответ по этим трем непроясненным случаям и сообщило, что проведенные следственные мероприятия не позволили пролить свет на обстоятельства исчезновения этих лиц или на их нынешнее местонахождение. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Боливия

- 54. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Боливии никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 55. Большинство из 48 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, произошли в 1980-1982 годах в контексте мер, принятых властями после двух военных переворотов.
- 56. В прошлом Рабочая группа прояснила 20 случаев, в том числе 19 на основе информации, полученной от правительства, и один благодаря информации из источника. По 28 непроясненным случаям никакой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Бразилия

- 57. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Бразилии никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 58. Большинство из 60 случаев, информацию о которых Группа препроводила правительству, произошли в 1969-1975 годах при военном режиме, в частности в период боев с повстанцами в районе Аеруго. Эти случаи были в основном прояснены Рабочей группой в 1996 году на основе положений закона об объявлении умершими лиц, пропавших без вести в связи с их политической деятельностью в период 1961-1979 годов (закон № 9.140/95). Этот закон предусматривает, что родственники вышеупомянутых жертв имеют право на получение свидетельств о смерти и компенсации от государства. Хотя право на получение свидетельства о смерти гарантировано, каждая семья вправе самостоятельно решить, нужно ли ей использовать это право. Признание факта смерти автоматически налагает на государство обязательство по выплате компенсации.

59. В прошлом Рабочая группа прояснила 52 случая, в том числе 48 - на основе информации, представленной правительством, и четыре - благодаря информации из источника. По восьми непроясненным случаям никакой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Буркина-Фасо

- 60. За отчетный период Рабочая группа не передавала правительству Буркина-Фасо никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 61. Три случая исчезновения, сообщенные Рабочей группе, касаются двух военнослужащих и преподавателей университета, которые, как сообщалось, были арестованы в 1989 году вместе с 27 другими лицами по обвинению в участии в антиправительственном заговоре.
- 62. Несмотря на ряд напоминаний, правительство не представило Рабочей группе никакой информации по этим случаям. Таким образом, Группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Бурунди

- 63. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Бурунди в рамках процедуры незамедлительных действий информацию об одном новом случае исчезновения, происшедшем в 2001 году.
- 64. В тот же период Рабочая группа прояснила обстоятельства этого случая, опираясь на полученную из источника информацию о том, что соответствующее лицо было безоговорочно освобождено после 38-дневного содержания под стражей. Этот случай связан с лицом, которое, как сообщалось, было вновь арестовано военнослужащими после освобождения из военного лагеря по приказу командующего первым военным округом.
- 65. Большинство из 53 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, произошли в Бужумбуре в ноябре-декабре 1991 года после вооруженных выступлений против правительства в столице и в северо-западных провинциях Сибитоке и Бубанза, а также в сентябре 1994 года в предместьях Бужумбуры Каменге и Сибитоке. По полученным данным, 31 из исчезнувших лиц, по национальности хуту, были арестованы сотрудниками сил безопасности, среди которых в основном были представители этнического меньшинства тутси. Большинство из них впоследствии содержались в Мюре

и казармах Бужумбуры, а другие предположительно исчезли, находясь под стражей в штабе особой разведывательной бригады жандармерии Бужумбуры. Далее сообщалось, что другие случаи исчезновения связаны с хуту, большинство из которых были сосредоточены и помещены под стражу сотрудниками сил безопасности на спортивной площадке Высшего технического училища, находящегося в пригороде Бужумбуры -Каменге, а затем увезены в неизвестном направлении. Сообщалось, что два случая произошли в 1995 году и связаны с лицами, которые были арестованы жандармами: первое - на одном из контрольно-пропускных пунктов Бужумбуры, второе - при проверке документов в пригородах столицы. В первом случае речь шла о полковнике, заведующем военными училищами и учебным центром бурундийской армии, который, как сообщалось, был похищен перед отъездом за границу для участия в семинаре. Пять случаев предположительно имели место в 1996-1997 годах; один из них касается инженера и бывшего генерального секретаря оппозиционной политической партии -Бурундийского народного союза; два случая связаны с депутатом парламента и его водителем, которые, как сообщалось, были арестованы военнослужащими во время следования в Объединенную Республику Танзанию; один случай касается учителя, предположительно похищенного сотрудниками сил безопасности, и еще один случай связан с лицом, арестованным военнослужащими блок-поста в Квипере.

66. В прошлом Рабочая группа прояснила один случай, опираясь на информацию из источника. Несмотря на ряд напоминаний, Группа не получила от правительства никакой информации по 52 непроясненным случаям. Таким образом, она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Камбоджа

- 67. За отчетный период Рабочая группа не передавала правительству Камбоджи никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 68. Два случая, доведенные до сведения Рабочей группы, произошли в 1998 году и касаются лиц, предположительно пропавших в ходе мирного шествия, которое проводилось в обстановке нараставшей с сентября 1998 года политической напряженности и насилия и в котором участвовали деятели оппозиции и их сторонники, протестовавшие против предполагаемых нарушений, допущенных при проведении всеобщих выборов 26 июля 1998 года.
- 69. Несмотря на ряд напоминаний, Рабочая группа не получила от правительства никакой информации по этим двум непроясненным случаям. Таким образом, она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Камерун

- 70. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Камеруна информацию по девяти новым случаям исчезновения, которые, как сообщалось, произошли в 2001 году.
- 71. По полученным сведениям, из девяти случаев исчезновения, сообщенных Рабочей группе в прошлом, шесть имели место в 1992 году и касаются пятерых молодых людей в возрасте 13-17 лет, включая трех братьев, которые были предположительно доставлены в полицейский участок в Баменде в момент ареста лидеров англоязычного движения Камеруна и задержания 40 крестьян из числа участников мирной демонстрации. Отец этих трех братьев также исчез после того, как попытался навести справки о местонахождении своих детей. Согласно сообщениям, остальные три случая произошли в 1999 году и касались членов Национального совета Южного Камеруна, которые сначала были задержаны сотрудниками бригады национальной жандармерии в Мбанго, а затем увезены в неизвестном направлении.
- 72. Вновь сообщенные случаи связаны с подростками, которые предположительно были арестованы силами безопасности районе Бжпанда Омниспортс в Дуале по подозрению в краже у одного из соседей кухонного газового баллона. Сообщалось, что они были доставлены в Центр задержания оперативного командования, находящийся в Бонанджо-Дуале.
- 73. В отчетный период правительство представило информацию относительно семи непроясненных случаев. По трем случаям оно сообщило, что 6 ноября 2000 года соответствующие лица были освобождены по решению суда. Копии решений об освобождении были препровождены Рабочей группе, которая постановила применить к этим случаям правило о шестимесячном сроке. В связи с упомянутым выше случаем, касающимся отца и трех его сыновей, правительство вновь сообщило предыдущую информацию о том, что этих трех сыновей никогда не существовало, что отец в подтверждение их наличия представил фальшивые свидетельства о рождении и что решением суда он был признан виновным в клевете, подлоге и пользовании подложными свидетельствами о рождении, а также что по просьбе Рабочей группы оно в июне 1997 года представило соответствующее судебное постановление. Кроме того, правительство указало, что поданная отцом апелляция все еще находится на рассмотрении Апелляционного суда.

74. Рабочая группа постановила считать случай отца проясненным. По 17 непроясненным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

75. Рабочая группа благодарит правительство за предоставленную ей в этом году информацию, но выражает глубокую озабоченность в связи с ростом числа сообщений об исчезновениях людей в Камеруне. Группа хотела бы напомнить правительству, что в соответствии со статьей 7 Декларации оно обязано предотвращать и искоренять все акты насильственного исчезновения.

Чад

- 76. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Чада никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 77. Из доведенных до сведения Рабочей группы 13 случаев исчезновения один произошел в 1983 году, пять в 1991 году, шесть в 1996 году и один в 1999 году. По полученным сведениям, один случай связан с членом Демократического национального союза, который был арестован в июле 1983 года в Файя-Ларжо в ходе столкновений между правительственными войсками и оппозиционными силами. Пять случаев касаются представителей этнической группы хаджираи, которые, как сообщалось, были арестованы в октябре 1991 года сотрудниками службы безопасности Чада. Утверждалось, что их задержали после того, как власти объявили о неудавшейся попытке смещения президента Идрисса Деби, предпринятой группой военнослужащих вооруженных сил Чада. Шесть других случаев связаны с членами вооруженных оппозиционных групп, которые, как утверждалось, были арестованы в 1996 году сотрудниками суданских сил безопасности в Эль-Генейне (Судан) недалеко от границы с Чадом и переданы службе безопасности Чада. По полученной информации, затем сотрудники Национального управления безопасности перевели их в Нджамену. Еще один случай касается лица, арестованного в Нджамене в 1999 году сотрудниками президентской охраны.
- 78. В прошлом Рабочая группа прояснила один случай, опираясь на информацию, полученную от правительства. По 12 непроясненным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

<u>Чили</u>

- 79. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Чили никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 80. Подавляющее большинство из 912 доведенных до сведения Рабочей группы случаев исчезновения произошли в 1973-1976 годах во время правления военного режима и касаются политических противников военной диктатуры, представляющих различные слои общества, главным образом активистов чилийских партий левого толка. Сообщалось, что к исчезновениям были причастны военнослужащие сухопутных войск, военно-воздушных сил, карабинеры и другие лица, действовавшие при попустительстве властей.
- 81. В прошлом Рабочая группа прояснила 68 случаев, в том числе 45 на основе информации, предоставленной правительством, и еще 23 благодаря информации из источника. По 844 непроясненным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 82. Рабочая группа признает трудности, связанные со сбором необходимой информации о местонахождении жертв насильственных исчезновений, которые имели место более 20 лет назад, но при этом с глубокой озабоченностью отмечает, что свыше 800 случаев по-прежнему остаются непроясненными. Группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано продолжать проводить расследования до тех пор, пока не будут выяснены судьбы и местонахождение жертв насильственных исчезновений.
- 83. Рабочая группа надеется, что правительство и родственники жертв примут меры по установлению обстоятельств непроясненных случаев и при необходимости воспользуются положениями статьи 19 Декларации, согласно которой жертвы и их родственники имеют право на компенсацию.

Китай

- 84. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Китая информацию о 12 новых случаях исчезновения; 10 из них, согласно сообщениям, произошли в 2001 году и были препровождены в рамках процедуры незамедлительных действий.
- 85. Большинство из 94 доведенных до сведения Рабочей группы случаев имели место в 1988-1990 или в 1995-1996 годах. Эти случаи главным образом касаются тибетцев. Девятнадцать случаев связаны с группой тибетских монахов, которые, как утверждается, были арестованы в Непале, допрошены во время содержания под стражей китайскими должностными лицами, а затем переданы китайским властям на границе в районе Джатопань. Сообщается, что четыре монаха, исчезнувших в 1996 году, обвинялись в изготовлении плакатов с призывами к независимости и листовок с молитвами за здравие и благополучие ребенка, который 14 мая 1995 года был признан Далай-ламой как реинкарнация Панчен-ламы, о кончине которого также было сообщено Рабочей группе. По полученной информации, ряд других лиц исчезли после празднования 30-й годовщины со дня образования Тибетского автономного района. Другие случаи предполагаемого исчезновения касаются правозащитников, участвующих в мероприятиях по укреплению демократии. Три из сообщенных случаев связаны с лицами, исчезнувшими после беспорядков в Пекине в 1989 году.
- 86. В прошлом Рабочая группа прояснила обстоятельства 65 случаев, в том числе 56 случаев на основе информации, полученной от правительства, и девять случаев с помощью информации из источника. В большинстве случаев, проясненных Группой на основе информации от правительства, соответствующие лица проживают на свободе с указанием их адресов.
- 87. Из вновь сообщенных случаев 11 касаются последователей Фалун Гонга, которые, по полученным данным, были арестованы и похищены полицией, службой безопасности или местными административными работниками в разных районах страны в 2000 и 2001 годах. Еще один случай, предположительно имевший место в августе 2000 года, связан с мальчиком-аутистом, который, как сообщалось, исчез после допроса, проводившегося сотрудниками иммиграционной службы Гонконга.
- 88. Правительство Китая направило ответы по 30 случаям исчезновений. В связи с напоминанием Рабочей группы относительно этих случаев правительство сообщило, что оно уже направляло разъяснения в 1999 году в своих предыдущих сообщениях и вновь изложило эту информацию. По трем случаям правительство ответило, что

соответствующие лица были арестованы, преданы суду и в настоящее время отбывают тюремное заключение. В одном случае соответствующее лицо выехало из страны, и правительство сообщило дату и место его выезда, а также номер авиарейса. В другом случае соответствующее лицо было помещено под домашнее наблюдение, которое впоследствии было снято, и был указан его нынешний адрес. По еще двум случаям правительство сообщило, что соответствующее лицо либо покинуло страну, либо находилось под домашним наблюдением, которое впоследствии было снято.

- 89. Относительно 23 остальных случаев правительство указало, что в изложении фактов, которые оно получило от Рабочей группы, явно учтены те серьезные ответы, которые оно направило в прошлом. Соответствующие лица либо находились под стражей, и в этом случае сообщалась информация о мотивах и месте задержания, либо были освобождены, либо покинули страну, либо в результате расследования выяснилось, что таких лиц не существует и что в сообщениях содержалась неточная или ложная информация. По нескольким таким случаям правительство провело ряд расследований и ознакомило Рабочую группу с их результатами.
- 90. В отчетный период Рабочая группа решила применить правило о шестимесячном сроке к восьми случаям. Один случай был прояснен в прошлом, однако из-за ошибки, допущенной в ее прошлом докладе (E/CN.4/2001.68), он по-прежнему значился среди непроясненных. Он был изъят из таблицы статистических данных, содержащейся в приложении к настоящему докладу. По 42 непроясненным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Колумбия

- 91. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Колумбии информацию о 12 новых случаях исчезновения, которые предположительно произошли в 2001 году. В тот же период Группа повторно препроводила правительству один случай с обновленной информацией, полученной из источника.
- 92. Большинство из 1 114 доведенных до сведения Рабочей группы случаев исчезновения в Колумбии произошли после 1981 года, особенно в районах с широкими масштабами насилия. Сообщалось, что во многих случаях ответственность лежит на членах военизированных групп, которые предположительно действовали при пособничестве или попустительстве сотрудников сил безопасности, нередко в районах крупного скопления войск. Сообщалось, что в других случаях ответственность за

исчезновения лиц несут сотрудники сил безопасности. К ним относятся случаи членов групп по защите гражданских прав или прав человека, выявлявшие нарушения со стороны сотрудников органов безопасности или боевиков.

- 93. Вновь сообщенные случаи имели место главным образом в Антиокии, Кордобе, Ториме и Сантандере. Сообщалось, что во всех этих случаях похищения лиц с их последующим исчезновением были совершены членами военизированных формирований, к которым относились Autodefensas Unidas de Colombia (Колумбийские объединенные силы самообороны АУК) и Крестьянские комитеты самообороны Кордобы и Урабы (Autodefensas Unidas de Córdoba y Urabá) АККУ. В числе жертв один подросток, председатель каирского профсоюза работников цементных предприятий в Санта-Барбаре и глава Конфедерации профсоюзов Central Unitaria de Trabajadores (КУТ), вождь племени эмбера-катио, двое рабочих и двое фермеров.
- 94. За отчетный период правительство представило информацию по 32 непроясненным случаям. В отношении одного случая оно сообщило, что соответствующее лицо не исчезло и может быть обнаружено по указанному адресу. В этом случае Рабочая группа решила применить положение о шестимесячном сроке. В большинстве других ответов содержалась подробная информация о мерах, принятых судебными или административными органами в целях определения местонахождения лиц, выявления виновных или их привлечения к ответственности. В ряде случаев правительство указало, что следствие было приостановлено решением судебных властей из-за отсутствия новой информации. В связи с напоминанием о непроясненных случаях правительство обратилось с просьбой о продлении срока представления ответов, поскольку компетентным органам, занимающимся расследованием и предоставлением информации о принятых мерах, требуется разумный перерыв времени для подготовки информации на столь емкий запрос. Несмотря на эти данные, Рабочей группе за отчетный период не удалось прояснить какой-либо из этих случаев.
- 95. Кроме того, правительство представило подробную информацию о содержании и осуществлении Закона № 589 в расследовании случаев насильственного исчезновения, одобренного президентом Андресом Пастраной 6 июля 2000 года, в котором содержатся определения геноцида, насильственного исчезновения, принудительного перемещения и пытки, а также другие положения, имеющие огромное значение для защиты прав человека в стране. Правительство также указало, что 20 марта 2000 года министерство иностранных дел и министерство юстиции передали в секретариат сената законопроект (159/01) о ратификации Межамериканской конвенции о насильственном исчезновении лиц.

96. В прошлом Рабочая группа прояснила 258 случаев, в том числе 198 - благодаря информации, представленной правительством, и еще 60 - на основе данных, полученных из источника. По 856 непроясненным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 97. Рабочая группа выражает признательность правительству Колумбии за его сотрудничество в течение отчетного периода. Она осознает трудности, связанные со сбором информации о местонахождении жертв насильственных исчезновений в условиях сложившейся в стране обстановки насилия и вооруженного конфликта. Вместе с тем Группа выражает серьезную озабоченность тем, что за отчетный период общая ситуация в области прав человека не улучшилась, уровень насилия в обществе не снизился и в стране по-прежнему происходили случаи исчезновения.
- 98. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству о его неизменной обязанности проводить в соответствии с пунктом 6 статьи 13 Декларации тщательное и беспристрастное расследование "до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертвы насильственного исчезновения".
- 99. Рабочая группа настоятельно призывает колумбийские власти принять все меры для обеспечения безопасности родственников пропавших лиц и свидетелей во исполнение пункта 3 статьи 13 Декларации.

Конго

- 100. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Конго никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 101. Большинство из 31 сообщенного случая исчезновения произошли в мае-августе 1999 года и касаются лиц, которые были отделены от колонны, возвращавшейся в Браззавиль из Демократической Республики Конго, и задержаны сотрудниками сил безопасности для допроса.
- 102. Несмотря на ряд напоминаний, Рабочая группа не получила от правительства никакой информации по 31 непроясненному случаю. Таким образом, она по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Кипр

103. Как и в прошлом, Рабочая группа продолжает оказывать необходимое содействие работе Комитета по делам пропавших без вести лиц на Кипре (КПК), учрежденного по просьбе Генеральной Ассамблеи, содержащейся в ее резолюциях 32/128 от 16 декабря 1977 года и 33/172 от 20 декабря 1978 года.

Демократическая Республика Конго

- 104. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Демократической Республики Конго никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 105. Большинство из 51 сообщенного случая исчезновения касаются, с одной стороны, лиц, подозреваемых в принадлежности к повстанческой группе "Народно-революционная партия", или политических активистов, исчезнувших в период 1975-1985 годов, а с другой руандийских беженцев, исчезнувших в 1998 году. К числу жертв относится журналист, который предположительно был похищен в 1993 году сотрудниками специального президентского подразделения и гражданской гвардии, четверо мужчин, которые, по полученным сведениям, были арестованы военнослужащими в Ликаси в 1994 году, двое крестьян из Китшанги, которые, как утверждается, были арестованы в 1996 году военнослужащими заирских вооруженных сил, и мужчина, который был арестован также в сентябре 1996 года сотрудниками службы военной разведки (Service d'actions et de renseignements militaries). Восемнадцать случаев произошли в 1998 году и касаются руандийских беженцев, в основном женщин с детьми, которые, как сообщалось, были похищены военнослужащими из числа тутси в Кисангане. Один случай касается преподавателя, который, как сообщалось, был арестован военнослужащими руандийской патриотической армии, а другой служителя церкви Мвука Ма Бунду.
- 106. В прошлом Рабочая группа прояснила девять случаев, шесть из которых на основе информации, представленной правительством, и три опираясь на данные из источника. По 42 непроясненным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Доминиканская Республика

107. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Доминиканской Республики никакой информации о новых случаях исчезновения.

- 108. Из четырех доведенных до сведения Рабочей группы случаев один касается лица, арестованного в июне 1984 года в Санто-Доминго, другой преподавателя университета, совмещавшего свою работу с журналистикой и политической деятельностью, который, согласно сообщениям, был задержан в мае 1994 года группой военнослужащих и затем доставлен на военную базу; один случай связан с поденщиком гаитянского происхождения, который предположительно был арестован в 1984 году лесным патрулем в Батей-Монтельяно, а другой с лицом, которое, как сообщалось, вместе с двумя общинными лидерами было в 1988 году арестовано сотрудниками национальной тайной полиции в Санто-Доминго.
- 109. В прошлом Рабочая группа прояснила два случая, опираясь на информацию, полученную от правительства. По двум непроясненным случаях никакой новой информации не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Эквадор

- 110. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Эквадора в рамках процедуры незамедлительных действий информацию об одном новом случае исчезновения, который, как утверждается, произошел в 2001 году.
- 111. Большинство из 22 ранее сообщенных случаев исчезновения имели место в 1985-1992 годах и касались лиц, которые, согласно сообщениям, были арестованы сотрудниками службы уголовных расследований национальной полиции. Эти исчезновения произошли в Кито, Гуайакиле и Эсмеральдасе, причем в трех случаях жертвами были дети. Один случай касается гражданина Колумбии, который, по полученным данным, был задержан военнослужащими в Портовьехо по обвинению в торговле оружием, а затем исчез.
- 112. Доведенный до сведения Рабочей группы новый случай исчезновения связан со студентом, который предположительно был похищен сотрудниками службы безопасности. По полученным сведениям, ему удалось позвонить из места содержания под стражей и сообщить, что его держат в тайном месте и пытают.
- 113. В связи с этим случаем правительство сообщило, что, как стало ясно из расследования, соответствующее лицо в настоящее время проживает вместе со своей семьей и что оно не являлось жертвой насильственного или недобровольного

исчезновения. Представители властей встретились с этим лицом, его семьей и преподавателями, и в своих показаниях они подтвердили выводы расследования. Рабочая группа постановила применить в этом случае положение о шестимесячном сроке.

114. В прошлом Рабочая группа прояснила 15 случаев, в том числе 11 - на основе полученной от правительства информации о том, что соответствующие лица либо находятся на свободе, либо содержатся под стражей; четыре случая удалось прояснить благодаря информации из источника. По восьми непроясненным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Египет

- 115. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Египта никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 116. Многие из 20 случаев, доведенных до сведения Рабочей группы, как сообщалось, произошли в 1988-1994 годах. Жертвами являлись предполагаемые сторонники групп исламских боевиков, студенты, торговец, врач и три гражданина Ливийской Арабской Джамахирии. Согласно сообщениям, одним из факторов, содействовавших этим исчезновениям, явилось продление чрезвычайного положения, которое развязало руки силам безопасности, действовавшим без какого-либо надзора или контроля. Два других случая исчезновения, о которых было сообщено, касаются египетских граждан, арестованных соответственно в 1995 и 1996 годах сотрудниками следственного отдела службы государственной безопасности. Более поздний случай касается фермера, который был задержан в Маллави вместе с адвокатом. Утверждается, что он содержался под стражей в полицейском участке в Маллави, а затем был переведен в другую тюрьму.
- 117. За отчетный период члены Рабочей группы встретились с представителями правительства Египта и провели обмен мнениями по 12 непроясненным случаям. Представители правительства подчеркнули важность, которую они придают вопросу о выяснении обстоятельств этих случаев, и сообщили, что расследования продолжаются.
- 118. В прошлом Рабочая группа прояснила восемь случаев, в том числе семь на основе информации от правительства и один благодаря информации из источника. По 12 непроясненным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Сальвадор

- 119. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Сальвадора никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 120. Большинство из 2 661 доведенного до ее сведения случая произошли в 1980-1983 годах в условиях вооруженного конфликта между правительством Сальвадора и Фронтом национального освобождения им. Фарабундо Марти (ФНОФМ). Многие жертвы исчезли после того, как были арестованы солдатами или полицией либо похищены в ходе операций, проводимых в духе "эскадронов смерти" вооруженными людьми в штатском, которые, как утверждается, связаны с армией или со службой безопасности. В ряде случаев было признано, что после похищений, совершенных вооруженными людьми в штатском, похищенные оказывались в тюрьме; это дает основания говорить о связи преступников со службой безопасности.
- 121. В прошлом Рабочая группа прояснила 391 случай, в том числе 318 на основе информации, представленной правительством, и еще 73 с помощью информации из источника. По 2 270 непроясненным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 122. Рабочая группа по-прежнему обеспокоена тем, что для прояснения более 2 000 остающихся случаев практически ничего не делается и что в 2001 году от правительства не было получено никакой информации по этим случаям. Группа хотела бы напомнить правительству, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить тщательные и беспристрастные расследования до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертв насильственных исчезновений.
- 123. Рабочая группа надеется, что правительство и родственники исчезнувших лиц и впредь будут прилагать усилия по прояснению соответствующих случаев и, при необходимости, применению положений статьи 19 Декларации, согласно которой жертвы и их родственники имеют право на компенсацию.

Экваториальная Гвинея

- 124. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Экваториальной Гвинеи никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 125. Три уже доведенных до ее сведения случая исчезновения касаются членов оппозиционных политических партий, которые, как утверждается, были арестованы в Малабо 9 и 10 августа 1993 года. Вместе с тем полицейские органы якобы отказались предоставить какую-либо информацию об их местонахождении.
- 126. Несмотря на ряд напоминаний, Рабочая группа не получила от правительства никакой информации по этим трем непроясненным случаям. Таким образом, она по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Эритрея

- 127. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Эритреи никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 128. 34 доведенных до ее сведения случая произошли в 1998 году и касаются эфиопских граждан, которые, как сообщалось, были арестованы эритрейской полицией перед зданием посольства Эфиопии в Асмаре.
- 129. За отчетный период Рабочая группа не получала от правительства никакой информации по этим случаям. Таким образом, она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Рипоиф

- 130. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Эфиопии никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 131. Большинство из 114 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, предположительно произошли в 1991-1996 годах в период правления переходного правительства и касались членов этнической группы оромо, которые были арестованы в Аддис-Абебе или исчезли из военной тюрьмы Хусо в западной Эфиопии. Другие случаи касались членов Фронта национального освобождения Огадена (политическая партия), исчезнувших в пятом районе восточной Эфиопии, также

известном как Огаден. Один случай, имевший место в 1996 году, связан с эфиопским беженцем в Джибути, который, как утверждается, был арестован сотрудниками полиции в лагере беженцев в Джибути и передан эфиопским властям.

132. В прошлом Рабочая группа прояснила два случая, в том числе один - опираясь на информацию от правительства и один - на основе информации из источника. Новой информации по 112 непроясненным случаям от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 133. Рабочая группа по-прежнему обеспокоена тем, что для прояснения более 100 остающихся случаев практически ничего не делается и что в 2001 году от правительства не поступало никакой информации по этим случаям. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить тщательные и беспристрастные расследования до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертв насильственных исчезновений.
- 134. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству Эфиопии о его обязанности проводить тщательное расследование всех непроясненных случаев насильственного исчезновения и привлекать виновных к судебной ответственности.

Греция

- 135. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Греции никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 136. Из трех случаев, доведенных до сведения Рабочей группы, два касаются албанцев, являющихся двоюродными братьями, которые, согласно утверждению, были задержаны полицией в Загоре в 1993 году, а третий случай связан с гражданином Швейцарии, который, как сообщалось, направлялся в 1995 году из Греции в Италию на греческом судне, однако вернулся в Грецию на том же судне, поскольку ему было отказано во въезде на территорию Италии.
- 137. За отчетный период никакой новой информации по этим трем непроясненным случаям от правительства не поступало. Таким образом, Группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Гватемала

- 138. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Гватемалы никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 139. Большинство из 3 151 доведенного до сведения Рабочей группы случая исчезновения в Гватемале произошли в 1979-1986 годах, главным образом в период правления военного режима, в ходе боевых действий правительственных сил против сторонников Национального революционного единства Гватемалы (НРЕГ). 29 декабря 1996 года правительство Гватемалы и НРЕГ подписали в городе Гватемала Соглашение о прочном и долгосрочном мире, завершившее процесс переговоров между этими двумя сторонами. После подписания Соглашения в стране появилась тенденция к более строгому соблюдению прав человека.
- 140. За отчетный период правительство предоставило информацию по 63 непроясненным случаям. В отношении всех случаев оно указало, что соответствующие лица фактически не исчезали, поскольку в регистрационной базе данных гражданского состояния о них имеются записи, датированные позже даты их предполагаемого исчезновения; срок действия их удостоверений личности был продлен, причем в ряде случаев - неоднократно, а эту процедуру может осуществить только сам владелец документа; была произведена регистрация браков и, кроме того, эти лица фигурируют в списке постоянных жителей и зарегистрированы по профессиональному признаку. По одному из этих случаев правительство также представило свидетельство, согласно которому указанное лицо и его семья в настоящее время проживают в Соединенных Штатах Америки. По трем случаям правительство указало, что соответствующее лицо с тех пор скончалось, и препроводили копию свидетельства о смерти. В отношении всех случаев правительство направило Рабочей группе копии соответствующих документов и свидетельств с указанием нынешних адресов соответствующих лиц. С учетом вышеизложенной информации и сопровождающей документации правительство просило Рабочую группу считать эти случаи урегулированными. Группа постановила применить ко всем 63 случаям положение о шестимесячном сроке.
- 141. В прошлом Рабочая группа прояснила 169 случаев, в том числе 90 на основе информации, полученной от правительства, и 79 благодаря информации из источника. По 2 982 остальным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 142. Рабочая группа выражает правительству Гватемалы признательность за сотрудничество в течение отчетного периода. Она осознает трудности, связанные со сбором необходимой информации о местонахождении жертв насильственных исчезновений, которые имели место в обстановке внутреннего вооруженного конфликта.
- 143. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству о неотложном характере принятия "эффективных законодательных, административных, судебных и других мер для предотвращения и искоренения актов насильственного исчезновения" в соответствии со статьей 3 Декларации. Она также напоминает правительству о постоянной ответственности за проведение тщательных и беспристрастных расследований "до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертвы насильственного исчезновения", как это предусмотрено в пункте 6 статьи 13 Декларации.
- 144. Рабочая группа надеется, что правительство и родственники исчезнувших лиц будут прилагать усилия с целью прояснения соответствующих случаев и, при необходимости, применения положений статьи 19 Декларации, согласно которой жертвы и их родственники имеют право на компенсацию.

Гвинея

- 145. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Гвинеи никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 146. Большинство из 28 доведенных до сведения Рабочей группы случаев произошли в Гвинее в 1984-1985 годах в связи с государственным переворотом. После 1985 года Рабочая группа не получала сообщений о случаях исчезновения в Гвинее.
- 147. В прошлом Рабочая группа прояснила семь случаев, причем все опираясь на информацию из источника. Несмотря на ряд напоминаний, никакой информации по 21 оставшемуся случаю от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Гаити

- 148. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Гаити никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 149. Большинство из 48 доведенных до сведения Рабочей группы исчезновений произошли в течение трех периодов 1981-1985, 1986-1990 и 1991-1993 годов. Случаи, имевшие место в первый период, главным образом касаются членов или сторонников Гаитянской христианско-демократической партии, которые, как утверждается, были арестованы военными и отрядами тонтон-макутов. Случаи, происшедшие в течение второго периода, касались лиц, которые, согласно сообщениям, были арестованы вооруженными людьми в штатском, сотрудниками службы по борьбе с бандитизмом и проведению расследований, а также сотрудниками полиции. Последняя волна случаев исчезновений прокатилась по стране после государственного переворота, в результате которого избранный президент Аристид был отстранен от власти.
- 150. В прошлом Рабочая группа прояснила 10 случаев, в том числе девять на основе информации от правительства и один благодаря информации из источника. По 38 непроясненным случаям никакой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Гондурас

- 151. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Гондураса информацию о трех новых случаях исчезновения. В тот же период Группа повторно препроводила один случай, обновив его информацией из источника. Большинство из 202 случаев, доведенных до сведения Рабочей группы, произошли в 1981-1984 годах, когда военнослужащие армейского батальона 3-16 и хорошо вооруженные лица в штатском арестовывали в домах и на улицах людей, которых считали идеологическими противниками, и увозили их в тайные места заключения. Хотя систематическая практика исчезновений прекратилась в 1984 году, отдельные случаи происходили и позднее.
- 152. Вновь сообщенные случаи имели место в 1983 году и касаются лидеров Революционной партии центральноамериканских рабочих Гондурас (РПЦР-Г), в том числе двух граждан Соединенных Штатов Америки, которые были схвачены после въезда в страну из Никарагуа в июле 1983 года в военизированной колонне. Эти случаи связаны с делом иезуитского священника, которое было препровождено Рабочей группе ранее. 19 сентября 1983 года гондурасская армия в Нуэва-Палестина объявила о том, что в ходе

так называемой Оланчской операции она разгромила повстанцев и уничтожила их лидера. В докладе главного инспектора Центрального разведывательного управления об отдельных аспектах деятельности ЦРУ в Гондурасе в 80-х годах, с которого был снят гриф секретности и который был опубликован в сентябре 1998 года, также содержатся ссылки, указывающие на то, что соответствующие лица входили в число тех, кто был казнен военнослужащими гондурасской армии без суда и следствия после проведения допроса. Однако их тела до сих пор не найдены. Согласно утверждениям, есть сведения о том, что военнослужащие американской армии и/или сотрудники ЦРУ, а также, возможно, никарагуанские "контрас", базировавшиеся в то время в Гондурасе, помогали гондурасской армии в проведении Оланчской операции. В соответствии со своими методами работы Группа также препроводила копии документов по этим случаям правительству Соединенных Штатов Америки.

153. В прошлом Рабочая группа прояснила 70 случаев, в том числе 30 - на основе информации от правительства и 40 - благодаря сведениям из источника. По 132 непроясненным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

154. Рабочая группа по-прежнему обеспокоена тем, что для прояснения более 100 остающихся случаев фактически ничего не делается и что в 2001 году от правительства не поступило никакой информации по этим случаям. Группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить тщательные и беспристрастные расследования до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертвы насильственного исчезновения.

Индия

- 155. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Индии информацию о 17 новых случаях исчезновения, один из которых, как сообщается, произошел в 2001 году.
- 156. Большинство из 355 случаев, препровожденных правительству в прошлом, имели место в 1983-1995 годах в ходе этнических и религиозных волнений в штатах Пенджаб и Кашмир. Вина за исчезновения в обоих штатах возлагалась главным образом на полицию, армию и военизированные группировки, действовавшие совместно с вооруженными силами и с их согласия. Сообщалось, что в Кашмире множество людей исчезли после

стычек с сотрудниками служб безопасности. Предполагается, что эти исчезновения являлись следствием целого ряда факторов, связанных с широкими полномочиями, предоставленными силами безопасности в соответствии с чрезвычайным законодательством, в частности законом о пресечении террористической и подрывной деятельности и законом о национальной безопасности. Помимо режима превентивного заключения, эти законы якобы предусматривают возможность длительного содержания под стражей без соблюдения целого ряда обычных гарантий, закрепленных в уголовных кодексах. К числу жертв исчезновений относятся владельцы магазинов, адвокат, известный своими выступлениями в защиту сикхов, задерживаемых в Пенджабе, журналисты, правозащитники, студенты и другие лица.

- 157. Все вновь сообщенные случаи произошли в 1991-2000 годах в различных городах и деревнях штатов Джамму и Кашмир и касались лиц различных профессий, но главным образом студентов. В большинстве случаев, как сообщалось, исчезновение происходило после ареста соответствующего лица военнослужащими дома, на работе или в каком-либо общественном месте.
- 158. За отчетный период правительство представило информацию по 10 из 304 непроясненных случаев. В отношении одного случая правительство сообщило, что соответствующее лицо было задержано для дачи показаний, а затем освобождено, и передало информацию о его нынешних местах работы и проживания. В этом случае Рабочая группа решила применить положение о шестимесячном сроке. Относительно шести случаев правительство указало, что оно либо не имеет сведений об аресте, содержании под стражей или задержании соответствующих лиц, либо, что инциденты, которые якобы привели к аресту, вообще не происходили. По трем из этих случаев правительство сообщило, что соответствующие лица являются членами запрещенной экстремистской организации "Объединенный фронт освобождения Ассама" и что они либо могут скрываться, либо перешли границу во избежание их ареста органами полиции. В другом случае соответствующее лицо никогда не проживало по указанному адресу. Еще в двух случаях правительство на основании судебных постановлений выплатило семьям денежную компенсацию, и эти случаи были урегулированы.
- 159. В прошлом Рабочая группа прояснила 50 случаев, в том числе 40 на основе информации, полученной от правительства, и 10 благодаря информации из источника. За отчетный период она прояснила один случай, опираясь на полученную от правительства информацию о том, что соответствующее лицо было освобождено из-под стражи и проживает у себя дома; за шесть месяцев источник не направил никаких замечаний по этой информации. По 304 остальным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 160. Рабочая группа хотела бы выразить правительству Индии признательность за информацию, представленную в течение года, и за его усилия по расследованию случаев исчезновения.
- 161. Вместе с тем Рабочая группа по-прежнему с озабоченностью отмечает, что к ней продолжает поступать информация о новых случаях исчезновения и что удалось прояснить лишь несколько таких случаев. Признавая важность предпринимаемых правительством усилий по борьбе с насилием, Рабочая группа все же хотела бы подчеркнуть, что согласно статье 7 Декларации никакие обстоятельства, каковы бы они ни были, не могут служить оправданием насильственных исчезновений.
- 162. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству Индии о его обязательстве принимать все необходимые меры для предупреждения новых случаев исчезновения, расследования всех непроясненных случаев и предания виновных суду.

Индонезия

- 163. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Индонезии никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 164. Большинство из 638 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, произошли в 1992 году в связи с инцидентом на кладбище Санта-Крус в Дили, Восточный Тимор, где 12 ноября 1991 года сотрудники органов безопасности открыли огонь по мирным гражданам, собравшимся на панихиду по двум юношам, убитым при столкновении с полицией. Утверждается, что более 200 человек исчезли 12 ноября 1991 года или в ближайшие дни после этой даты. Многие из этих случаев, которые предположительно имели место в 1998 году, касаются студентов, участвовавших в антиправительственных демонстрациях в Восточном Тиморе, Джакарте и Суматре, среди которых был лидер организации "Солидарность индонезийских студентов за демократию". Многие случаи исчезновения произошли в Восточном Тиморе и Джакарте.
- 165. За отчетный период Рабочая группа в соответствии со своими методами работы постановила направлять все последующие сообщения в связи с по меньшей мере 193 случаями исчезновения, происшедшими в прошлом в Восточном Тиморе, из которых не менее 161 до сих пор не прояснены, в адрес Временной администрации Организации Объединенных Наций в Восточном Тиморе (ВАООНВТ). Кроме того, согласно своим методам работы Группа также направит копии сообщений об этих случаях правительству

Индонезии. Кроме того, она постановила изъять эти случаи из своей базы данных по Индонезии и рассматривать их отдельно, в рамках раздела "Временная администрация Организации Объединенных Наций в Восточном Тиморе (ВАООНВТ)". Таким образом, общее число сообщенных случаев по Индонезии составит не более 447, из которых по меньшей мере 401 не прояснен. Нужно отметить, что эти цифры являются лишь приблизительными и могут измениться после того, как будет установлено точное число случаев, имевших место в районах, находящихся в настоящее время под юрисдикцией ВАООНВТ.

166. За отчетный период правительство сообщило, что политические преобразования последних трех лет и трудный переход от авторитарного режима к выборам и демократическому плюрализму привели к существенным улучшениям в области поощрения и защиты прав человека. Оно отметило, что, поскольку многие случаи исчезновения относятся к 80-м годам, то возлагать ответственность за эти нарушения на нынешнее демократически избранное правительство просто бессмысленно. Далее правительство сообщило о трудностях, с которыми оно столкнулось при расследовании и выявлении обстоятельств непроясненных случаев. Многие случаи, как представляется, имели место в самых разных районах страны, где некоторые имена весьма широко распространены и могут соответствовать сотням лиц. Кроме того, ознакомление с правами человека существенно затруднялось в течение десятилетий репрессивных мер, отсутствием персонала и зачастую преднамеренно нетранспарентной политикой. В таких условиях нередко допускались ошибки при установлении личности. В частности, соответствующие лица вдруг "всплывали" позднее в другом месте без каких-либо изменений в их статусе. Правительство также представило информацию по различным принятым им мерам, которые свидетельствуют о совершенно новом подходе к рассмотрению случаев нарушения прав человека, в основе которого лежит фундаментальное соблюдение индивидуальных прав.

167. За тот же период Рабочая группа прояснила два случая, которые имели место в районе, ныне находящемся под юрисдикцией ВАООНВТ, опираясь на полученную от правительства Индонезии информацию о том, что соответствующие лица содержатся под стражей в полицейском участке Бакау в ожидании судебного разбирательства, и первоначальные доказательства убедительно свидетельствуют об их причастности к вооруженному столкновению; источник за шестимесячный период не представил никаких замечаний по этой информации. По 401 непроясненному случаю в Индонезии Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

168. Рабочая группа благодарит правительство Индонезии за представленную информацию, позволившую ей прояснить два случая за отчетный период. Вместе с тем она хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить тщательные и беспристрастные расследования до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертв насильственного исчезновения.

Иран (Исламская Республика)

- 169. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Исламской Республики Иран никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 170. Большинство из 516 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, произошли в 1981-1989 годах. Как сообщалось, некоторые из пропавших без вести лиц были арестованы и заключены в тюрьму за их предполагаемое участие в вооруженных оппозиционных группах. Один случай касается иранского писателя, который в 1998 году был задержан в аэропорту Мехрабад в тот момент, когда он выезжал из страны, чтобы навестить свою семью, живущую за границей. Он известен как человек, открыто критикующий правительство. Четыре случая касались студентов, которые, как сообщалось, были задержаны в ходе демонстрации в Тегеране в июле 1999 года.
- 171. В прошлом Рабочая группа прояснила 15 случаев, в том числе 13 на основе информации, полученной от правительства, и два благодаря информации из источника. По 501 остальному случаю никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

172. Рабочая группа по-прежнему обеспокоена тем, что для прояснения более 500 остающихся случаев практически ничего не делается и что в 2001 году от правительства не поступало никакой информации по этим случаям. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить тщательные и беспристрастные расследования до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертв насильственных исчезновений.

173. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству Ирана о его обязанности принимать все необходимые меры по предотвращению дальнейших случаев исчезновения, расследованию всех непроясненных случаев и привлечению виновных к судебной ответственности.

Ирак

- 174. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Ирака никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 175. Большинство из 16 514 случаев исчезновения, которые, как сообщалось, произошли в Ираке, касаются представителей курдской этнической группы, предположительно исчезнувших в 1988 году в ходе так называемой операции "Анфал", когда, по полученным данным, правительство Ирака осуществляло программу разрушения городов и поселков во всем иракском Курдистане. Значительное число других случаев касаются мусульманшиитов, которые, согласно сообщениям, исчезли в конце 70-х – начале 80-х годов в ходе высылки их семей в Исламскую Республику Иран под предлогом того, что они "персидского происхождения". Другие случаи имели место после восстания арабских мусульман-шиитов на юге и курдов – на севере страны в марте 1991 года. Первые случаи произошли в 1983 году, когда иракские войска арестовали большое число курдов из клана Барзани в районе Арбила. Около 30 случаев, которые, согласно сообщениям, имели место в 1996 году, касаются членов общины Язиди, предположительно арестованных сотрудниками сил безопасности в период массовых арестов в Мосуле. Другие случаи касаются мусульман-шиитов, предположительно задержанных в 1996 году в Карбале, где они находились в период совершения паломничества. Среди жертв насильственных исчезновений в Ираке значатся подозреваемые политические оппоненты, лица, арестованные за родственную связь с политическим оппонентом, лица, взятые в заложники с целью заставить сдаться их родственников, разыскиваемых органами власти за принадлежность к политической оппозиции, и лица, арестованные по причине их этнического происхождения.
- 176. В прошлом Рабочая группа прояснила 130 случаев, в том числе 107 на основе информации, представленной правительством, и 23 благодаря информации из источника. По 16 384 остальным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 177. Ирак по-прежнему является страной, на которую приходится самое большое число случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы. Усилия правительства Ирака по расследованию более 16 000 невыясненных случаев исчезновения и сотрудничеству с Рабочей группой являются крайне недостаточными. В соответствии с Декларацией правительство обязано принимать эффективные законодательные, административные, судебные и другие меры для предотвращения, прекращения и расследования всех актов насильственного исчезновения.
- 178. Для предотвращения дальнейших случаев исчезновения правительство должно, в частности, прекратить практику произвольных задержаний и предоставить всем задержанным лицам по крайней мере минимальное право на незамедлительный доступ к своим семьям, адвокату и независимым судебным органам. Полная безнаказанность, с которой продолжают действовать преступники, является вопиющим нарушением обязательства правительства обеспечить, чтобы все акты насильственного исчезновения квалифицировались как уголовно наказуемые деяния, расследовать все подобные случаи и предавать суду лиц, совершивших такие акты.

Израиль

- 179. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Израиля информацию о новых случаях исчезновения.
- 180. Из трех случаев, доведенных до сведения Рабочей группы, один произошел в 1992 году в Иерусалиме и связан с лицом, не вернувшимся домой с работы и предположительно содержащимся в тюрьме в Тель-Авиве. Другой случай касается палестинца, который, как сообщалось, был арестован в 1971 году в тот день, когда в Газе взорвалась бомба; в последний раз его видели в заключении. Третий случай связан с палестинцем с оккупированного Западного берега, который предположительно был задержан израильскими силами безопасности в Хевроне в 1991 году. Утверждается, что во всех трех случаях ответственность несут военнослужащие или сотрудники сил безопасности Израиля. За отчетный период Рабочая группа в соответствии со своими методами работы направила правительству Израиля копию дела, препровожденного Палестинской администрации. Речь идет о случае с гражданином Соединенных Штатов Америки палестинского происхождения, который исчез в районе израильского поселения Офра и, как сообщалось, был похищен силами обороны Израиля (СОИ) (см. также главу о Палестинской администрации).

181. В прошлом Рабочая группа прояснила один случай, опираясь на информацию из источника. Несмотря на ряд напоминаний, никакой информации от правительства по двум остальным случаям Рабочая группа не получала. Таким образом, она по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Иордания

- 182. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Иордании информацию об одном новом случае исчезновения.
- 183. Случай, ранее доведенный до сведения Рабочей группы, произошел в Аммане в 1991 году с иракским гражданином, который, как сообщалось, был похищен иракскими разведывательными службами.
- 184. Вновь сообщенный случай имел место в 1968 году и касается гражданина Индии, который предположительно был арестован в Иордании вблизи границы с Сирийской Арабской Республикой сотрудниками пограничной полиции Сирии. В соответствии со своими методами работы Рабочая группа также направила материалы этого дела правительству Сирийской Арабской Республики.
- 185. Несмотря на ряд напоминаний, Рабочая группа не получила от правительства никакой информации по этим двум непроясненным случаям. Таким образом, она по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц. В тот же периода правительство Сирийской Арабской Республики сообщило, что по вновь сообщенному случаю с гражданином Индии оно продолжает вести расследование и проинформирует Рабочую группу об обстоятельствах его исчезновения, как только они будут выяснены.

Кувейт

- 186. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Кувейта никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 187. Единственный непроясненный случай, доведенный до сведения Рабочей группы, касается так называемого "бедуина" палестинского происхождения с иорданским паспортом, который, по полученным данным, был арестован после вывода иракских войск из Кувейта в 1991 году и содержится под стражей кувейтской тайной полицией. Утверждается, что членам его семьи было отказано в продлении вида на жительство в Кувейте, и они получили статус беженцев в Австралии.

- 188. За отчетный период Рабочая группа встретилась с представителями правительства Кувейта, включая генерального прокурора и сотрудника департамента международного правосудия при министерстве юстиции, с которыми обменялась мнениями по этому делу.
- 189. В сообщении, направленном Рабочей группе перед этим совещанием, а также в ходе самого совещания правительство подчеркнуло ту важность, которую оно придает выявлению обстоятельств этого единственного непроясненного случая, вновь выразила стремление пригласить одного из членов семьи соответствующего лица посетить Кувейт в целях поиска решения и просила Рабочую группу довести это приглашение до сведения семьи. В ходе совещания Рабочая группа подчеркнула важность принятия мер по укреплению доверия и выразила готовность способствовать организации встречи между членами семьи и возможными свидетелями, с одной стороны, и представителями компетентных властей Кувейта - с другой, с тем чтобы найти согласованное решение вопроса о предполагаемом исчезновении их члена семьи. Рабочая группа предложила провести такую встречу либо в Женеве, либо в Кувейте при содействии одного или двух ее членов. В процессе подготовки такой встречи Рабочая группа обратилась к правительству с просьбой представить информацию о предусмотренных гражданским или семейным правом Кувейта процедурах прояснения случаев исчезновения лиц, включая компенсации членам семьи и выдачу свидетельств о смерти, принимая во внимание любые двусторонние соглашения с Иорданией, затрагивающие иорданских граждан, проживающих в Кувейте. За отчетный период правительство предоставило Рабочей группе соответствующую информацию.

Лаосская Народно-Демократическая Республика

- 190. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Лаосской Народно-Демократической Республике информацию о пяти новых случаях исчезновения.
- 191. Единственный случай, препровожденный правительству в прошлом, имел место в 1993 году и касается лидера группы репатриантов, который, как сообщалось, покинул свой дом вместе с одним из сотрудников министерства внутренних дел, с тем чтобы обсудить в этом министерстве вопрос о реабилитации репатриантов.
- 192. Вновь сообщенные случаи произошли в 1999 году и связаны с членами Движения лаосских студентов за демократию, которые были окружены полицией и арестованы во время участия в мирном митинге протеста во Вьентьяне.

193. В своем ответе Рабочей группе относительно случая исчезновения, происшедшего в 1993 году, правительство вновь указало, что граждане страны имеют право свободно передвигаться по ее территории и выезжать за ее пределы. По шести остающимся случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Ливан

- 194. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Ливана информацию о шести новых случаях исчезновения. В тот же период она повторно направила правительству материалы по одному случаю с новой информацией, полученной из источника.
- 195. Большинство из 312 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, произошли в 1982-1983 годах во время гражданской войны в Ливане. Согласно сообщениям, ответственность за эти исчезновения несут фалангистское ополчение, вооруженные силы и службы безопасности Ливана; в некоторых случаях даже сообщалось о том, что аресты производились израильскими военнослужащими вместе с представителями указанных силовых структур. В ряде случаев пропавшие без вести лица, согласно сообщениям, были арестованы и увезены из лагерей Сабра и Шатила в сентябре 1982 года. В некоторых случаях, предположительно имевших место в 1984, 1985 и 1987 годах, арестованными лицами являлись иностранные граждане, похищенные в Бейруте. В некоторых из этих случаев ответственность за похищение впоследствии взяли на себя религиозные организации, такие, как "Священная исламская война". Еще в ряде случаев, включая два, происшедших в 1990 году, пропавшие без вести лица, как сообщалось, были арестованы военнослужащими сирийской армии и сотрудниками службы безопасности Сирии на контрольно-пропускных пунктах, затем доставлены в Сирийскую Арабскую Республику, где были взяты под стражу. Один случай, который, как стало известно, произошел в Аккаре на севере Ливана в 1997 году, касался врача, которого, согласно поступившей информации, похитили сотрудники сирийской военной разведки. Считается, что его арестовали по подозрению в принадлежности к нелегальной политической партии.
- 196. Вновь сообщенные случаи предположительно произошли в 1976-2000 годах и касались преподавателя университета, который, как сообщалось, был похищен участниками движения "Хезболла" и доставлен в Сирию: студента, который, как стало известно, был похищен сирийскими военнослужащими на блок-посте в Юнехе: еще одного лица, которое исчезло, направляясь на работу, и, как представляется, находится под стражей в Сайданайской тюрьме в Сирии, а также трех граждан Израиля, которые

предположительно были похищены членами движения "Хезболла" в ходе патрулирования южной части израильско-ливанской границы. Рабочая группа в соответствии со своими методами работы направила копии документации по первым трем случаям также и правительству Сирийской Арабской Республики.

197. На своей шесть десят четвертой сессии Рабочая группа встретилась с представителями правительства Ливана, включая члена вновь созданного Национального специального комитета Ливана по правам человека, который одновременно является председателем Комитета по правам человека Ассоциации адвокатов Ливана, и провела с ними обмен мнениями по непроясненным случаям. Комитет выявил три категории исчезнувших лиц: во-первых, те, кто был ликвидирован различными военизированными формированиями в период войны в Ливане, включая иностранные подразделения, в 1975-1990 годах; во-вторых, те, кто был доставлен в Израиль; и, в-третьих, те, которые, по мнению их родственников, были доставлены в Сирию. Представитель правительства подчеркнул, что многие лица исчезли после израильского вторжения в Ливан в 1980 году и оккупации им Бейрута в 1982 году; хотя израильские войска были выведены из Бейрута, они оставались на юге Ливана вплоть до мая 2000 года. Правительство испытывает огромные трудности при установлении местонахождения этих лиц, хотя, согласно полученным от различных неправительственных организаций сообщениям, этих лиц следует искать в Израиле. В 1992 году Международный комитет Красного Креста обнаружил ряд лиц ливанского происхождения в одной из больниц Израиля. Недавно израильское правительство объявило о переносе останков с одного кладбища на другое без проведения их идентификации. По вопросу о лицах, предположительно находящихся в Сирийской Арабской Республике, правительство Ливана обратилось к правительству этой страны и ожидает его ответ. Представитель правительства попросил Рабочую группу оказать помощь в рассмотрении этого вопроса с правительствами Израиля и Сирийской Арабской Республики.

198. В ходе совещания члены Рабочей группы запросили информацию о шагах, предпринятых правительством с целью прояснения случаев первой категории, касающихся лиц, которые могли погибнуть, поскольку большинство включенных в список случаев относятся именно к этой категории. Группа также запросила информацию об имеющихся в распоряжении правительства юридических процедурах для прояснения обстоятельств таких случаев, включая выплату компенсации семьям и выдачу свидетельств о смерти. В этой связи представитель правительства сообщил, что, поскольку родственники соответствующих лиц по-прежнему считают их живыми, они не ходатайствовали о выдаче им свидетельств о смерти или выплате компенсации, но как

только судьба этих лиц будет установлена, Комитет будет рекомендовать принятие таких мер. В заключение представитель правительства указал, что к концу года Рабочей группе будет представлен доклад, подготовленный либо Специальным комитетом по правам человека, либо Ассоциацией адвокатов Ливана.

199. В прошлом Рабочая группа прояснила восемь случаев, в том числе два - на основе информации от правительства и шесть - благодаря информации из источника. По 304 остальным случаям она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 200. Рабочая группа благодарит правительство за сотрудничество и информацию, представленную в течение года. Понимая сложный характер ситуации в Ливане, она, тем не менее, по-прежнему обеспокоена тем, что правительство прояснило только два из 312 случаев.
- 201. Группа напоминает правительству о его обязательстве по статье 2 Декларации, согласно которой никакое государство не должно практиковать, позволять или допускать насильственные исчезновения, даже если такие акты предположительно совершаются органами власти другого государства. Правительство Ливана приняло на себя обязательство принимать эффективные законодательные, административные, судебные и другие меры для предотвращения, искоренения и расследования всех актов насильственного исчезновения на любой территории, находящейся под его юрисдикцией, и предавать суду лиц, совершающих такие акты.

Ливийская Арабская Джамахирия

- 202. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Ливийской Арабской Джамахирии информацию о каких-либо новых случаях исчезновения.
- 203. Из четырех сообщенных случаев исчезновения два касаются палестинских граждан, которые предположительно были арестованы в 1996 году, один в лагере палестинских беженцев вблизи Саллуна, другой в Тубруке, по подозрению в связях с оппозиционным религиозным движением. Один случай связан с суданским переводчиком, работавшим в Международном исследовательском центре "Зеленой книги" в Триполи, который, согласно утверждениям, исчез в 1993 году. Четвертый случай касается ливанского гражданина, который, по полученным сведениям, был похищен в Триполи в 1978 году, сопровождая известного шиитского священнослужителя в поездке по стране.

204. В прошлом Рабочая группа прояснила один случай, опираясь на информацию из источника. По трем остальным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Малайзия*

- 205. За отчетный период Рабочая группа не препровождала правительству Малайзии никакой информации о новых случаях исчезновения.
- 206. Два сообщенных случая исчезновения произошли в 1998 году и касались активистов ачехского движения, имевших индонезийское гражданство, но постоянно проживавших в Малайзии
- 207. Рабочая группа прояснила один случай, опираясь на информацию из источника. Никакой новой информации по единственному непроясненному случаю от правительства не поступало. Таким образом, Группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующего лица.

Мавритания

- 208. За отчетный период Рабочая группа не сообщала правительству Мавритании о каких-либо новых случаях исчезновения.
- 209. Единственный случай, доведенный до сведения Рабочей группы, предположительно имел место в 1990 году и касается 21-летнего мужчины, который, как сообщалось, был задержан солдатами Национальной гвардии в одной из деревень на юге Мавритании в ночное время после наступления комендантского часа. Как сообщают, в то время многие представители хал-пулаарской этнической группы, проживавшей на юге страны, стали жертвами нарушений прав человека, предположительно совершавшихся правительственными войсками и бойцами харатинского ополчения.
- 210. За отчетный период правительство направило информацию по одному случаю, повторив свой предыдущий ответ от 6 декабря 1994 года о том, что, несмотря на проведенное в то время тщательное расследование, компетентным органом не удалось установить личность соответствующего лица и констатировать случай исчезновения в указанным месте и в указанный день. Продолжительность расследования, по-видимому,

^{*} Анвар Зайналь Абидин не участвовал в принятии решений по этому подразделу доклада.

указывает на то, что этот случай является необоснованным, и у Группы нет оснований продолжать его рассмотрение. Далее правительство указало, что насильственное или недобровольное исчезновение сурово карается по внутреннему законодательству и что если бы это сообщение подтвердилось, виновные были бы наказаны по всей строгости закона. По этому единственному непроясненному случаю Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующего лица.

Мексика

- 211. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Мексики в рамках процедуры незамедлительных действий два новых случая исчезновения, происшедших в 2001 году.
- 212. Большинство из 365 сообщенных случаев исчезновения имели место в 1974-1981 годах. 98 из них произошли в период боевых действий, которые велись сельским повстанческим движением в горах и деревнях штата Герреро в 70-х и начале 80-х годов. Еще 21 случай произошел в 1995 году, главным образом в штатах Чьяпас и Веракрус, причем большинство пропавших без вести лиц были членами различных индейских, крестьянских или политических организаций.
- 213. Один из новых случаев произошел в городе Морелья штата Мичоакан и касается студента, который предположительно был похищен сотрудниками полиции, а предварительно получал анонимные телефонные звонки с угрозами от лиц, требовавших от него прекратить выступления протеста. Сообщалось, что в ноябре 2000 года он был ненадолго задержан полицейскими, возвращаясь домой со студенческого собрания. Другой случай связан с лицом, которое, как сообщалось, было арестовано сотрудниками уголовной полиции, не имевшими ордера на арест, и увезено из дома.
- 214. За отчетный период Мексиканская национальная комиссия по правам человека представила информацию по 16 непроясненным случаям исчезновения. В связи с 14 случаями она сообщила, что соответствующие лица были убиты в январе 1994 года в ходе столкновений Сапатистской национальной армии освобождения и мексиканской армией в муниципалитете Укусинго, штат Чьяпас, и что их тела были захоронены в общей могиле на муниципальном кладбище в Тахтла-Гутьерес, штат Чьяпас. По всем этим случаям были препровождены фотографии тел и копии свидетельств о смерти. В отношении этих 14 случаев Рабочая группа постановила применить положение о шестимесячном сроке. По другому случаю Комиссия сообщила, что в военный трибунал поступило заявление о четырех армейских офицерах, которые обвинялись в преступлениях против здоровья, во взяточничестве, нарушении служебных обязанностей

и/или в превышении власти. Что касается гражданских судов, то из Управления Генерального прокурора штата Чихуахао в специальный отдел по борьбе с организованной преступностью при Генеральной прокуратуре Республики поступило сообщение о предполагаемом исчезновении; расследование подтвердило факт совершения деяний, подпадающих под юрисдикцию федеральных судов. В связи с еще одним случаем Комиссия представила информацию о проводящемся расследовании с целью выявления местонахождения соответствующего лица и указала, что любая последующая информация будет немедленно доводиться до сведения Рабочей группы. В тот же период Комиссия также представила информацию о ряде других случаев и о последних процедурах, осуществленных в ходе расследования некоторых непроясненных случаев.

215. В прошлом Рабочая группа прекратила рассмотрение 16 случаев и прояснила 137 случаев, в том числе 119 - на основе информации правительства и 18 - благодаря информации из источника. За отчетный период она прояснила три случая, опираясь на ранее переданную правительством информацию о том, что соответствующие лица либо содержатся под стражей, либо освобождены и проживают на свободе, либо на их имя было выдано свидетельство о смерти; в течение шестимесячного периода источник не изложил никаких замечаний по этой информации. Рабочая группа также прояснила еще один случай, опираясь на информацию из источника, в которой сообщалось, что соответствующее лицо было обнаружено через 27 дней после насильственного исчезновения и на пресс-конференции заявило о том, что его похитили, пытали и неоднократно допрашивали о студенческом движении. По 212 остальным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 216. Рабочая группа выражает признательность правительству Мексики за сотрудничество с ней в отчетный период и за позитивные результаты расследований, проведенных национальной Комиссией по правам человека, которые помогли прояснить 119 случаев.
- 217. Вместе с тем ввиду поступления сообщений о новых случаях необходимо подчеркнуть важность срочного принятия в соответствии со статьей 3 Декларации эффективных законодательных, административных, судебных и других мер для предотвращения и искоренения актов насильственного исчезновения.

218. Рабочая группа также подчеркивает необходимость принятия более эффективных мер для прояснения так называемых "старых случаев", происшедших в 70-х годах, и напоминает правительству Мексики о его непреложном обязательстве по статье 13 Декларации проводить тщательное и беспристрастное расследование случаев исчезновения до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертвы насильственного исчезновения.

<u>Марокко</u>

- 219. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Марокко о двух новых случаях исчезновения.
- 220. Большинство из 249 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, произошли в 1972-1980 годах. Их значительная часть касается лиц сахарского происхождения, которые, как сообщалось, пропали без вести на территориях, находившихся под контролем марокканских вооруженных сил, поскольку они или их родственники были известны как сторонники Фронта Полисарио или подозревались в этом. Особенно часто жертвами становились студенты и лица сахарского происхождения, получившие образование. В некоторых случаях исчезновения, согласно сообщениям, следовали за массовыми арестами, проводившимися после демонстраций протеста или перед визитами высокопоставленных лиц или государственных деятелей из других стран. Сообщалось, что исчезнувшие лица содержатся в тайных центрах заключения, таких, как Лааюн, Калатмгуна, Агдз и Тазмамарт. Указывалось, что для тайного содержания пропавших без вести лиц используются камеры в некоторых полицейских участках и армейских казармах, а также тайные виллы в окрестностях Рабата.
- 221. Новые случаи исчезновения касаются политического активиста и студента, которые исчезли соответственно в 1964 и 1975 годах. В первом случае, как сообщалось, соответствующее лицо было первоначально арестовано в 1954 году и осуждено к смертной казни военным трибуналом Касабланки за создание угрозы общественной безопасности, преднамеренное уничтожение поездов и зданий и за совершение убийства. Согласно сообщению, во втором случае трое должностных лиц посетили семью соответствующего лица через четыре года после его исчезновения с целью получения информации о нем.
- 222. В прошлом Рабочая группа прояснила 143 случая, в том числе 88 на основе информации от правительства и 46 благодаря информации из источника. Хотя в 1991 году была освобождена большая группа исчезнувших заключенных, многие другие жители Западной Сахары по-прежнему числятся пропавшими без вести, а их семьи, как

сообщается, продолжают сбор информации от властей Марокко и центров содержания под стражей. По остальным 115 случаям от правительства никакой новой информации не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

223. Рабочая группа признает трудности, связанные со сбором необходимой информации о местонахождении жертв насильственных исчезновений, которые произошли много лет назад, но при этом она с глубокой озабоченностью отмечает, что еще 115 случаев до сих пор остаются непроясненными. Группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано продолжать проводить расследования до тех пор, пока не будут выяснены судьба и местонахождение жертв насильственного исчезновения.

Мозамбик

- 224. За отчетный период Рабочая группа не сообщала правительству Мозамбика о каких-либо новых случаях исчезновения.
- 225. Два случая, о которых сообщалось ранее, имели место в 1974 году. Один касался врача, который, согласно сообщениям, был арестован в одной из гостиниц Блантайра, Малави, после чего переправлен сначала в Мозамбик, а затем в южную часть Объединенной Республики Танзании. Предполагается, что впоследствии он был перевезен в провинцию Ньяса, Мозамбик. Другой случай связан с врачом, который, согласно сообщениям, был арестован у себя дома в Матоле и содержался под стражей в штабе вооруженных формирований Фрелимо в Боане, а затем в Мапуту.
- 226. Несмотря на ряд напоминаний, от правительства Мозамбика не было получено никакой информации об этих двух непроясненных случаях. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Намибия

227. За отчетный период Рабочая группа не сообщала правительству Намибии о каких-либо новых случаях исчезновения.

- 228. Единственный случай, доведенный до сведения Рабочей группы, произошел в 1999 году и касался члена Намибийской национальной ассоциации по правам человека, который, как сообщалось, содержался под стражей после введения чрезвычайного положения в районе Каприви, а затем увезен в неизвестном направлении.
- 229. Несмотря на ряд напоминаний, никакой информации от правительства по этому непроясненному случаю не поступало. Таким образом, Группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Непал

- 230. За отчетный период Рабочая группа сообщила правительству Непала о 57 новых случаях исчезновения, четыре из которых произошли в 2001 году; 16 случаев были препровождены в соответствии с процедурой незамедлительных действий.
- 231. Большинство из 108 сообщенных случаев исчезновения предположительно произошли с 1998 года, после начала органами полиции в мае 1998 года операций против так называемой Маоистской коммунистической партии Непала, которая, как сообщалась, объявила в феврале 1996 года "народную войну". Среди жертв председатель Горхской районной ассоциации адвокатов, член Форума защиты прав человека и член Ассоциации адвокатов Непала. Указывалось, что во всех случаях ответственность лежит на органах полиции.
- 232. Большинство вновь сообщенных случаев произошли в 1998-2001 годах во время полицейских операций против членов так называемой Маоистской коммунистической партии Непала. Шестнадцать из них имели место в декабре 2000 года и касались членов Всенепальского национального союза свободных студентов, которые, согласно сообщениям, были арестованы в штаб-квартире Союза и доставлены в полицейский участок Хануман-Дхока в Катманду, но факт их содержания под стражей отрицался сотрудниками полиции. Впоследствии Рабочая группа прояснила эти 16 случаев, опираясь на полученную из источника информацию о том, что соответствующие лица содержались под стражей в центральной тюрьме Катманду, поскольку никто из них не смог внести залог, необходимый для освобождения. Правительство подтвердило эту информацию. Источник также сообщил, что их семьи и представители Национальной комиссии по правам человека были лишены доступа к задержанным и что есть опасения в том, что их пытают. Рабочая группа препроводила эти случаи Специальному докладчику Комиссии по правам человека по вопросу о пытках.

233. Рабочая группа прояснила в целом 21 случай, три из которых - на основе информации от правительства и 18 - благодаря информации из источника. По 87 остальным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 234. Рабочая группа выражает признательность правительству за информацию, представленную им в отчетный период. Однако Группа глубоко озабочена тем, что в течение 2001 года случаи исчезновения продолжали происходить в столь тревожных количествах.
- 235. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству о неотложном характере принятия "эффективных законодательных, административных, судебных и других мер для предотвращения и искоренения актов насильственного исчезновения" в соответствии со статьей 3 Декларации. Она также напоминает правительству о постоянной ответственности за проведение тщательных и беспристрастных расследований "до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертвы насильственного исчезновения", как это предусмотрено в пункте 6 статьи 13 Декларации, а также за привлечение виновных к судебной ответственности.

Никарагуа

- 236. За отчетный период Рабочая группа не сообщала правительству Никарагуа о каких-либо новых случаях исчезновения.
- 237. Большинство из 234 случаев, о которых было сообщено правительству, имели место в 1979-1983 годах в ходе внутреннего вооруженного конфликта, происходившего в 80-е годы. Во многих сообщениях об этих исчезновениях указывается на причастность к ним военнослужащих, бывших сандинистов, бывших сотрудников Генерального управления государственной безопасности и пограничной службы. Однако, как сообщалось, два таких случая произошли в 1994 году: один касался крестьянина, который предположительно был задержан группой военнослужащих и сотрудников полиции, а второй лица, обвинявшегося в принадлежности к вооруженной группировке "новых контрас".

- 238. За отчетный период правительство подтвердило свою решимость сотрудничать с Рабочей группой в расследовании и выяснении обстоятельств всех остальных случаев, несмотря на трудности из-за нехватки ресурсов, с которыми она сталкивается при оперативном выполнении этих задач.
- 239. В прошлом Рабочая группа прояснила 131 случай, в том числе 112 на основе информации от правительства и 19 благодаря информации из источника. В большинстве случаев, обстоятельства которых были выяснены на основе информации, представленной правительством, соответствующие лица либо погибли, либо проживают на свободе по указанным адресам. Относительно 103 остальных случаев Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 240. Рабочая группа по-прежнему обеспокоена тем, что для прояснения более 100 остающихся случаев практически ничего не делается. Она хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить тщательные и беспристрастные расследования до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертв насильственных исчезновений.
- 241. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству Никарагуа о его обязательстве принять все необходимые меры для предупреждения новых случаев исчезновения, расследования всех непроясненных случаев и предания виновных суду.

Нигерия

- 242. За отчетный период Рабочая группа не сообщала правительству Нигерии о каких-либо новых случаях исчезновения.
- 243. Из шести случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, пять произошли в 1992-1995 годах в Лагосе и касались двух членов коалиции "кампания за демократию", двух издателей и адвоката, которые, согласно сообщениям, были арестованы органами безопасности. По полученным данным, один случай имел место в 1998 году и был связан с активистом-правозащитником, предположительно арестованным сотрудниками органов безопасности в лагосском аэропорту Муртала.

244. В прошлом Рабочая группа прояснила пять случаев, опираясь на информацию, поступившую от правительства. Во всех этих случаях соответствующие лица проживали на свободе по указанным адресам. Никакой новой информации по одному непроясненному случаю от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующего лица.

Пакистан

- 245. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Пакистана о трех новых случаях исчезновения, которые, как сообщалось, имели место в 2001 году и были препровождены в соответствии с процедурой незамедлительных действий.
- 246. Большинство из 83 сообщенных случаев исчезновения в Пакистане касалось членов или сторонников политической партии "Движение Мухаджир Каоми" (ДМК), которые, как утверждалось, были арестованы в Карачи сотрудниками полиции или органов безопасности в 1995 году. Большинство других случаев, согласно сообщениям, произошло в 1986 году и в 1989-1991 годах и касалось афганцев, получивших статус беженцев в Пакистане, основная часть которых якобы связана с афганской партией "Харакате Ингилабе Ислами". По полученным сведениям, эти лица были похищены в Пешаваре (Северо-западная пограничная провинция) членами соперничающей партии "Хезб-е-Ислами" Афганистана, которая, как утверждается, действует при попустительстве пакистанских властей. Четыре других случая, согласно сообщениям, имели место в 1996 году и касались членов одной семьи, которые, по полученным данным, были похищены из своего дома в Исламабаде сотрудниками военной разведки.
- 247. Вновь сообщенные случаи касаются активистов ДМК, которые предположительно были арестованы полицией или военизированными формированиями в провинции Синдх и местонахождение которых власти отказались сообщить.
- 248. За отчетный период правительство представило информацию по 28 непроясненным случаям. Относительно четырех случаев оно сообщило, что соответствующие лица либо были арестованы, а затем оправданы компетентным судом, либо содержатся под стражей и находятся под следствием, либо проживают дома. В трех случаях соответствующие лица были арестованы и освобождены, а в трех других случаях их семьи уже не проживают по указанному адресу. В деле об исчезновении одного из бывших командиров афганских моджахедов правительство исследовало все версии, но пока это не дало результатов. Расследование 15 других случаев, касающихся афганских беженцев,

которые, как сообщалось, в 1990 году были похищены из Пашайского лагеря в Пешаваре членами афганской партии "Хезб-е-Ислами", действовавшими с согласия правительства Пакистана, местные власти испытывали трудности в установлении их местонахождения. В районе афгано-пакистанской границы действовали различные организации и политические движения, известные как "Танземат". Некоторые из них были причастны к похищению людей и их возвращению в Афганистан через неохраняемые участки границы. Чаще всего местная полиция не регистрировала подобные инциденты. Тем не менее местные власти продолжают расследование, и любые достигнутые результаты будут доводиться до сведения Рабочей группы. Группе не удалось прояснить ни один из этих случаев, но в отношении четырех из них она постановила применить положение о шестимесячном сроке.

249. В прошлом Рабочая группа прояснила пять случаев, в том числе один - на основе информации правительства и четыре - благодаря информации из источника. По 78 остальным случаям она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Парагвай

- 250. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Парагвая о новых случаях исчезновения.
- 251. Все 23 случая исчезновения, сообщенные Рабочей группе, произошли в 1975-1977 годах в эпоху правления президента Альфредо Стресснера. Среди исчезнувших лиц было несколько членов коммунистической партии, включая ее генерального секретаря. Хотя исчезновения произошли в столице Асунсьоне, большинство этих случаев касались сельских жителей и приходились на округа Сан-Хосе, Санта-Элена, Пирибебуи и Санта-Роса.
- 252. В прошлом Рабочая группа прояснила 20 случаев, опираясь на информацию правительства; как сообщалось, 19 из соответствующих лиц проживают на свободе, а один человек скончался. По трем непроясненным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Перу*

- 253. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Перу о новых случаях исчезновения.
- 254. Подавляющее большинство из 3 006 сообщенных случаев исчезновения в Перу имели место 1983-1992 годах в период борьбы, которую правительство вело, в частности, против коммунистической партии Перу, организации "Светлый путь" ("Сендеро луминосо") и Революционного движения имени Тупака Амару (РДТА). В конце 1982 года армия и полиция начали кампанию борьбы с повстанцами и вооруженным силам были предоставлены широкие полномочия в интересах противодействия, организации "Сендеро луминосо" и восстановления общественного порядка. Большинство случаев исчезновения, как сообщалось, произошли в тех районах страны, в которых действовало чрезвычайное положение и которые находились под контролем вооруженных сил, в частности, в департаментах Апуримак, Аякучо, Уанковелика, Сан-Мартин и Укаяли. Зачастую задержания открыто производились военнослужащими и морскими пехотинцами, иногда с группами гражданской обороны.
- 255. После отставки правительства Альберто Фухимори переходное правительство приступило к проведению расследования случаев нарушения прав человека и коррупции и восстановило независимость судебной власти. В результате выборов, проводившихся при участии национальных и международных наблюдателей, президентом Перу на срок до июля 2006 года был избран Алехандро Толедо. 22 января 2001 года была вновь признана административная юрисдикция Межамериканского суда по правам человека, и перуанское государство приступило к осуществлению решений этого Суда. Кроме того, правительство Перу ратифицировало ряд новых договоров по правам человека, отменило противоречивый закон об амнистии и учредило Комиссию по установлению фактов в составе независимых экспертов, цель которой расследовать случаи нарушений прав человека, совершенных в период с мая 1980 года по ноябрь 2000 года.
- 256. За отчетный период правительство сообщило о создании Комиссии по установлению фактов 4 июня 2001 года, основная цель которой выявление процессов и установление фактов, связанных с террористической деятельностью и нарушениями прав человека, особенно насильственными исчезновениями, и установление личности виновных в таких нарушениях, совершенных в мае 1980 ноябре 2000 года. Правительство представило копию закона об учреждении Комиссии по установлению фактов (Decreto Supremo 65-2001-PCM).

^{*} Г-н Диего Гарсиа-Сайян не участвовал в принятии решений по этому подразделу доклада.

257. В прошлом Рабочая группа прояснила 638 случаев, в том числе 253 - на основе информации от правительства и 358 - благодаря информации из источника. По 2 368 остальным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 258. Рабочая группа приветствует производимые в Перу преобразования, которые могут положить конец безнаказанности и пролить свет на судьбу и местонахождение более 2 000 пропавших без вести лиц. Особенно важным шагом является учреждение Комиссии по установлению фактов.
- 259. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить беспристрастные и эффективные расследования предполагаемых случаев исчезновения до достоверного выяснения судьбы и местонахождения жертв, а в соответствии со статьей 9 той же Декларации обеспечивать быстрое и эффективное использование средств судебной защиты в целях предупреждения в случаях исчезновения.

Филиппины

- 260. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Филиппин о четырех новых случаях исчезновения, которые произошли в 2001 году и информация о которых была направлена в рамках процедуры незамедлительных действий.
- 261. Большинство из 658 сообщенных ранее случаев исчезновения имели место в конце 70-х начале 80-х годов практически на всей территории страны в рамках развернутой правительством кампании борьбы с повстанцами. По полученным сведениям, в 1975-1980 годах эти случаи были связаны с крестьянами, учащимися, социальными работниками, членами церковных общин, адвокатами, журналистами, экономистами и .д. Сообщалось, что аресты совершались вооруженными лицами, относившимися к тому или иному подразделению армии или полиции, например Национальной полиции Филиппин, Центральному разведывательному управлению, военной полиции и другим организациям. В последующие годы сообщенные случаи исчезновения касались молодых людей сельских и городских районов, считавшихся членами законно учрежденных студенческих, профсоюзных, религиозных, политических или правозащитных организаций, которые, по утверждению военных властей, служат прикрытием для объявленной вне закона Коммунистической партии Филиппин (КПФ) или ее вооруженного крыла Новой народной армии (ННА). Среди групп, члены которых чаще всего становятся жертвами

исчезновения, упоминаются КАДЕНА ("Молодежь за демократию и национализм") или Национальная организация работников сахарной промышленности. Один случай, предположительно имевший место в 1995 году, касался медицинского работника, исчезнувшего в Минданао; другой случай, который, согласно утверждениям, произошел в 1996 году, был связан с фермером, якобы арестованным во время его поездки в район, где филиппинская армия проводила военные операции против подозреваемых членов ННА. Несмотря на мирные переговоры, начатые правительством с некоторыми оппозиционными движениями, в 90-е годы исчезновение людей продолжалось, главным образом в связи с действиями сил безопасности против ННА, Национальноосвободительного фронта Моро, Исламского фронта освобождения Минданао, районных подразделений гражданских вооруженных сил и добровольческих гражданских организаций.

- 262. Вновь сообщенные случаи касаются координатора политической партии "Байан Муна", который, как утверждалось, был арестован неустановленными вооруженными лицами в Лагуне, другого лица, предположительно похищенного в Кезоне вооруженными людьми, предположительно относящимися к филиппинской армии, и двух подозреваемых повстанцев, предположительно арестованных в Миндоро Ориенталь военнослужащими 18-й пехотной роты филиппинской армии.
- 263. В прошлом Рабочая группа прояснила 157 случаев, в том числе 124 на основе информации от правительства и 33 благодаря информации из источника. По 505 остальным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 264. Рабочая группа по-прежнему обеспокоена тем, что для прояснения более 500 остающихся случаев правительство практически ничего не делает и что в 2001 году от него поступало никакой информации по этим случаям. Группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить тщательные и беспристрастные расследования до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертв насильственных исчезновений.
- 265. Рабочая группа выражает надежду, что правительство и родственники исчезнувших лиц и впредь будут прилагать усилия с целью прояснения соответствующих случаев и, при необходимости, применения положений статьи 19 Декларации, согласно которой жертвы и их родственники имеют право на компенсацию.

Российская Федерация

- 266. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Российской Федерации об одном новом случае исчезновения, который предположительно имел место в 2001 году и информация о котором была препровождена в рамках процедуры незамедлительных действий.
- 267. Большинство из 211 случаев, препровожденных Рабочей группой в прошлом, касались лиц ингушского происхождения, которые, как сообщалось, исчезли в 1992 году в ходе вооруженных столкновений между этническими осетинами и ингушами. Большое число других случаев, по полученным данным, произошло в Чечне, главным образом в конце 1994 начале 1995 года. Согласно сообщениям, ответственность за них возлагается на российские вооруженные силы.
- 268. Вновь сообщенный случай касается общинного лидера и сопредседателя общества российско-чеченской дружбы, находящегося в Нижнем Новгороде, который, как сообщалось, был задержан российскими службами безопасности на пути из города Карабулак в деревню Яндаре в Ингушетии, а затем был увезен в неизвестном направлении. Сообщается, что это уже третье его задержание за четыре месяца и что он высказывал жалобы по поводу постоянных преследований со стороны Федеральной службы безопасности (ФСБ) и выражал опасения в связи с угрозой его жизни.
- 269. За отчетный период правительство представило информацию по одному непроясненному случаю, касающемуся спикера парламента Чечни в составе Российской Федерации. Правительство указало, что в настоящее время ведется следствие, в котором участвует Генеральная прокуратура Российской Федерации, центральные и региональные управления ФСБ, министерство внутренних дел и министерство юстиции. Необходимые следственные действия и мероприятия по дознанию продолжаются, однако до настоящего времени установить личности причастных к исчезновению и местонахождение соответствующего лица не удалось.
- 270. В прошлом Рабочая группа прояснила один случай на основе информации от источника. По 211 непроясненным делам она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

271. Рабочая группа выражает признательность правительству Российской Федерации за информацию, представленную им в отчетный период. Однако она по-прежнему глубоко озабочена тем, что лишь один из 212 сообщенных случаев был прояснен. В этой связи она хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьями 9 и 10 Декларации все лица, лишенные свободы, должны содержаться в официально признанных местах для задержанных и немедленно получать доступ к членам семьи, адвокату и судебным органам. Кроме того, согласно статьям 13 и 14 правительство обязано незамедлительно, тщательно и беспристрастно рассматривать предполагаемые случаи насильственного исчезновения и предавать суду лиц, совершивших такие акты.

Руанда

- 272. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Руанды о новых случаях исчезновения.
- 273. Большинство из 21 случая, доведенного до сведения Рабочей группы, имело место в 1990-1996 годах, в том числе пять - в 1990 и 1991 годах на севере страны в условиях межэтнического конфликта между тутси и хуту. Некоторые из этих случаев касались студентов Университета адвентистов седьмого дня Муденды, которых подозревали в поддержке Народного фронта Руанды, мэра города Ньябикенке, а также журналиста, работавшего на национальном телевидении Руанды, механика из Кигали, предположительно арестованного солдатами Патриотической армии Руанды, и работника управления мыловаренной фабрики, который разместил у себя дома сотрудников Международного комитета Красного Креста. Один случай связан с гражданином Демократической Республики Конго, который, как сообщалось, был арестован на границе между Руандой и Угандой. Предполагается, что этот арест был совершен военнослужащими, сотрудниками национальной жандармерии и солдатами Патриотической армии Руанды. Далее сообщалось, что 18 руандийских беженцев исчезли в 1998 году в Демократической Республике Конго после их предполагаемого похищения вооруженной группой тутси в Кисангане. Еще один случай касается преподавателя, который, как сообщалось, был арестован военнослужащими Патриотической армии Руанды (см. также раздел о Демократической Республике Конго).
- 274. В прошлом Рабочая группа прояснила два случая, опираясь на информацию от источника. Несмотря на ряд напоминаний, Рабочая группа не получила от правительства никакой информации по остальным 19 случаям. Таким образом, она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Саудовская Аравия

- 275. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Саудовской Аравии об одном новом случае исчезновения.
- 276. Два случая исчезновения, доведенные до сведения Рабочей группы в прошлом, касаются бизнесмена, предположительно арестованного в Аммане в 1991 году иорданскими служащими безопасности, а затем выданного властям Саудовской Аравии, и лектора Университета имени короля Сауда, после исчезновения которого, как утверждается, его жилище было подвергнуто обыску, произведенному сотрудниками службы безопасности, а его банковский счет был заблокирован. Его жене и детям, согласно сообщению, было запрещено выезжать из страны.
- 277. Вновь сообщенный случай имел место в 1997 году и касался подрядчика гражданина Пакистана, который исчез в Джедде, производя покупки со своим компаньоном. Утверждается, что ответственность за его похищение могут нести государственные спецслужбы и спонсор этого лица.
- 278. В прошлом Рабочая группа прояснила один случай, опираясь на информацию от источника. Никакой новой информации по двум непроясненным случаям от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Сейшельские Острова

- 279. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Сейшельских Островов о новых случаях исчезновения.
- 280. Три сообщенных случая исчезновения предположительно произошли на главном острове архипелага Майе в 1977 и 1984 годах. Утверждается, что все три человека были похищены лицами, предположительно являющимися сотрудниками сил безопасности, вскоре после того, как они вышли из дома. Утверждалось, что по крайней мере двое из похищенных являлись известными политическими противниками правительства.
- 281. Несмотря на ряд напоминаний, Рабочая группа не получила от правительства никакой информации по трем основным случаям. Таким образом, она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Шри-Ланка

- 282. За отчетный период Рабочая группа препроводила правительству Шри-Ланки информацию о 20 новых случаях исчезновения, два из которых предположительно произошли в 2001 году. Информация об одном случае была направлена в рамках процедуры незамедлительных действий.
- 283. По полученным сведениям, 12 297 сообщенных случаев исчезновения имели место в период двух крупных конфликтов в этой стране: в ходе столкновений между воинствующими тамильскими сепаратистами и правительственными войсками на севере и северо-востоке страны и конфронтации между Народно-освободительным фронтом (НОФ) и правительственными войсками на юге. В 1987-1990 годах случаи исчезновения происходили главным образом в южной и центральной провинциях страны в период, когда как силы безопасности, так и НОФ прибегли в борьбе за власть к самым жестоким формам насилия. По полученным сведениям, случаи, имевшие место после 11 июня 1990 года, когда возобновились вооруженные столкновения с организацией "Тигры освобождения Тамил-Илама" (ТОТИ), произошли главным образом в восточной и северовосточной провинциях.
- 284. Вновь сообщенные случаи касаются группы крестьян, которые предположительно были похищены военнослужащими на рисовом поле в Поланнаруве, семи человек, которые, как сообщалось, были похищены или задержаны в общественных местах в разных районах страны, и двух лиц, исчезнувших из военного лагеря в Вавунийе.
- 285. Члены Рабочей группы совершили три поездки в Шри-Ланку в 1991, 1992 и 1999 годах. После этих поездок Рабочая группа рекомендовала правительству Шри-Ланки учредить независимый орган, призванный расследовать все случаи исчезновения, которые произошли после 1995 года, и активизировать свои усилия по привлечению к суду лиц, виновных в насильственных исчезновениях. Рабочая группа также рекомендовала составить централизованный список содержащихся под стражей лиц, как это предусмотрено в пункте 3 статьи 10 Декларации. Кроме того, она подчеркнула, что все семьи исчезнувших лиц должны получать одинаковый размер компенсации и что процедура выдачи свидетельств о смерти в случаях исчезновения должна применяться на равной и недискриминационной основе в отношении всех семей. Далее Рабочая группа отметила, что закон о предотвращении терроризма и чрезвычайные положения не были ни отменены, ни приведены в соответствие с международно признанными стандартами в области прав человека, и рекомендовала включить свободу от насильственных исчезновений в число основных прав, предусмотренных Конституцией Шри-Ланки.

- 286. Используя свою базу данных, правительство до настоящего времени предоставило информацию по 11 673 непроясненным случаям, из которых 4 063 были препровождены в течение отчетного периода. Большинство из этих случаев по-прежнему рассматриваются Рабочей группой и источниками. В отношении ряда случаев правительство сообщило о том, что были выданы свидетельства о смерти и/или произведенной или готовящейся выплате компенсации. По остальным случаям правительство указало, что ему не удалось установить местонахождение соответствующих лиц, поскольку имеющиеся адреса оказались неверными или неконкретными, либо потому, что соответствующая семья выехала из указанного района; никто из указанных лиц не исчезал по указанному адресу; случаи находятся на рассмотрении в судебных органах; члены семей либо не обращались с просьбой о выдаче свидетельства о смерти или выплате компенсации, либо отказались получать их; сообщалось, что соответствующие лица живы; об исчезновении не сообщалось ни в один государственный орган.
- 287. В прошлом Рабочая группа прояснила 572 случая, в том числе 533 на основе информации от правительства и 39 благодаря информации из источника. За отчетный период ей в целом удалось прояснить 4 390 случаев, используя ранее предоставленную правительством информацию, которая не вызвала возражений у источника.

Замечания

- 288. Рабочая группа хотела бы поблагодарить правительство Шри-Ланки за предоставляемый им объем информации и за меры по расследованию и установлению судьбы многих тысяч исчезнувших в прошлом лиц. Благодаря этому в нынешнем году удалось прояснить обстоятельства более 4 000 случаев, что является рекордным показателем за весь срок деятельности Рабочей группы; такой результат стал возможен только благодаря согласованным усилиям со стороны правительства, семей соответствующих лиц и неправительственных организаций при содействии Рабочей группы. Группа надеется, что этот процесс будет продолжен и позволит прояснить обстоятельства гораздо большего числа случаев.
- 289. Однако ввиду поступления информации о новых случаях необходимо подчеркнуть, что правительство должно в самом срочном порядке принять в соответствии со статьей 3 Декларации эффективные законодательные, административные, судебные и другие меры для предотвращения и искоренения актов насильственного исчезновения.
- 290. Группа напоминает правительству, что в соответствии со статьей 10 Декларации оно обязано содержать лиц, лишенных свободы, только в официально признанных местах для задержанных и обеспечивать, чтобы они незамедлительно предстали перед судебным

органом и чтобы точная информация о задержании таких лиц сразу же предоставлялась членам их семей, их адвокату или любому другому лицу, имеющему законный интерес к данной информации.

Судан

- 291. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Судана об одном новом случае исчезновения, который произошел в 2001 году и информация о котором была направлена в рамках процедуры незамедлительных действий.
- 292. Большинство из 267 сообщенных случаев исчезновения касаются 249 крестьян, которые, как сообщалось, были похищены в деревне Торор в районе Нубийских гор в 1995 году военнослужащими вооруженных сил правительства Судана. Есть подозрение, что похищенные жители деревни были доставлены в один из контролируемых правительством "мирных лагерей".
- 293. Вновь сообщенный случай связан с членом коммунистической партии Судана, который предположительно был арестован у себя дома в Хартуме органами безопасности и увезен в неизвестном направлении. Сообщалось, что ранее он арестовывался четыре раза и в общей сложности провел в тюрьме более двух лет.
- 294. За отчетный период члены Рабочей группы встретились с представителями правительства Судана, в том числе с представителем министерства внутренних дел и членом Консультативного совета по правам человека, а также с представителями министерства юстиции, и провели с ними обмен мнениями по непроясненным случаям, касающимся 261 человека, предположительно исчезнувшего из деревни Торор. Представители вновь изложили информацию, которая ранее уже была направлена правительством и содержалась в докладах о поездках на места, предпринятых в 1996 и 1997 годах специальным комитетом, учрежденным для расследования случаев исчезновения. В ходе этих поездок члены комитета встретились и провели беседу с 52 лицами, которые считались пропавшими без вести. Эти лица указали, что никто из них не похищался и что они добровольно были доставлены в "мирные деревни". Они также сообщили информацию о судьбе и местонахождении остальных лиц, факт исчезновения которых был доведен до сведения Рабочей группы и, кроме того, подтвержден местными вождями и старейшинами. Наряду с этим правительство передало Рабочей группе фотографии и видеозаписи этих бесед, а также фамилии и адреса людей, через которых можно связаться с соответствующими лицами. Представители далее сообщили о том, что эти утверждения были доведены до сведения Рабочей группы, с тем чтобы оказать

давление на правительство и заставить его приостановить свои мирные программы по обустройству деревень для возвращающихся групп населения или по строительству новых поселений для жителей районов, все еще подконтрольных повстанцам.

295. На основе этой информации Рабочая группа постановила применить положение о шестимесячном сроке к 192 из 262 непроясненных случаев. Ранее Рабочая группа прояснила пять случаев, в том числе два - на основе информации от правительства и три - благодаря информации из источника.

Замечания

- 296. Рабочая группа хотела бы поблагодарить правительство Судана за информацию, представленную им в течение этого года. Однако ввиду того, что информация о новых случаях исчезновения продолжает поступать, необходимо подчеркнуть срочный характер принятия в соответствии со статьей 3 Декларации эффективных законодательных, административных, судебных или иных мер по предотвращению и искоренению актов насильственного исчезновения.
- 297. Рабочая группа напоминает правительству о его обязательстве по статье 13 Декларации проводить беспристрастные и эффективные расследования предполагаемых случаев исчезновения до тех пор, пока не будет вполне определенно выяснена судьба и местонахождение жертв. Она также напоминает правительству, что в соответствии со статьей 14 лица, несущие ответственность за исчезновения, должны быть преданы суду и что согласно статье 19 все жертвы актов насильственного исчезновения и их семьи должны получить возмещение и имеют право на соответствующую компенсацию.

Сирийская Арабская Республика

- 298. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Сирийской Арабской Республики о новых случаях исчезновения.
- 299. Большинство из 35 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы, произошли в 1980-1993 годах; ответственность за них, как сообщается, несут службы безопасности или военная разведка. К числу жертв, в частности, относятся студенты, врачи и военнослужащие. По полученным данным, в 11 случаях соответствующие лица были арестованы дома наутро после смерти генерала Джалаха Джадидита. Два случая касаются граждан Иордании и один гражданина Ливана. Другие случаи связаны с лицами, которые предположительно являлись членами террористических групп, третьи с военнослужащими или гражданскими лицами. В прошлом Рабочей группе была

выражена озабоченность по поводу местонахождения как граждан Ливана, так и палестинцев без гражданства, исчезновение которых, согласно сообщениям, произошло в Ливане, но ответственность за него предположительно несет правительство Сирийской Арабской Республики.

300. Ранее Рабочая группа прояснила 27 случаев, в том числе 13 - благодаря информации от правительства и 14 - опираясь на информацию от источника. По восьми остальным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Таджикистан

- 301. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Таджикистана о новых случаях исчезновения.
- 302. Два из восьми ранее сообщенных Рабочей группе случаев касались братьев бадахшанского происхождения, которые, как сообщалось, занимались предпринимательской деятельностью в городе Кухзан. По полученным данным, один из братьев, местонахождение которого до сих пор неизвестно, был депутатом последнего парламента Советского Союза. Шесть других случаев, как утверждается, имели место в период с конца 1992 года по июль 1993 года во время эскалации гражданской войны, когда проправительственные силы заняли столицу Душанбе.
- 303. В прошлом Рабочая группа прояснила два случая, опираясь на информацию из источника. Несмотря на ряд напоминаний, она не получила от правительства никакой информации по шести остальным случаям. Таким образом, Рабочая группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Таиланд

- 304. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Таиланда о 32 новых случаях исчезновения, ни один из которых не произошел в 2001 году.
- 305. Два случая, ранее доведенных до сведения Рабочей группы, имели место в 1992 году и касались граждан Мьянмы, которые предположительно были арестованы в связи с тем, что их считали нелегальными иммигрантами, доставлены в местный полицейский участок, откуда впоследствии исчезли.

- 306. Из вновь сообщенных случаев 31 предположительно произошел в мае 1992 года при жестоком разгоне силами безопасности продемократической демонстрации в центре Бангкока после того, как 7 апреля 1992 года премьер-министром страны был назначен генерал Сучинда Храпраюн. Согласно сообщению, второй случай произошел 19 июня 1991 года и касался председателя Трудового конгресса Таиланда (ТКТ), исчезнувшего из штаб-квартиры этого конгресса в Бангкоке через три дня после проведения демонстрации протеста. Утверждается, что военнослужащие под командованием генерала Храпраюна могли доставить его в тюрьму провинции Тхонбури в Ват Яй Ром, где он был убит, а затем перевезли тело в одну из военных частей в провинции Канчанабури.
- 307. За отчетный период правительство Таиланда не представило никакой новой информации о 34 непроясненных случаях. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Того

- 308. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Того о новых случаях исчезновения.
- 309. Большинство из 11 сообщенных случаев исчезновения касаются лиц, предположительно задержанных в 1994 году военнослужащими в Адетикопе по пути в Ломе, куда они направлялись вместе с родственниками Генерального секретаря Тоголезского профсоюза водителей, пострадавшего в автомобильной катастрофе. Один случай касался государственного служащего, который, как сообщалось, являлся советником председателя Высшего совета Республики в 1991-1993 годах и был похищен из своего автомобиля в пригороде Ломе Агенурие и увезен тремя мужчинами в неизвестном направлении на микроавтобусе в сопровождении военных автомашин. В число других жертв входит лицо, арестованное полицией и доставленное в Центральный комиссариат в Ломе, откуда оно исчезло через несколько дней; крестьянин, похищенный из своего дома вооруженными людьми и увезенный в неизвестном направлении; и бизнесмен, похищенный из дома пятью мужчинами в полевой военной форме.
- 310. За отчетный период правительство представило информацию по 10 непроясненным случаям. В связи со всеми этими случаями судебным органам, военным властям и национальной полиции было поручено провести расследование и установить местонахождение соответствующих лиц. Правительство обратило внимание на то, что

указанные события произошли в период перехода к демократии, который в целом характеризовался отсутствием безопасности. Однако расследования продолжаются, и правительство выразило стремление пролить свет на эти случаи.

311. В прошлом Рабочая группа прояснила один случай, опираясь на информацию из источника. Несмотря на ряд напоминаний, Рабочая группа не получила никакой информации от правительства по 10 остальным случаям. Таким образом, она по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Турция

- 312. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Турции о трех новых случаях исчезновения, которые предположительно имели место в 2001 года и информация о которых была направлена в рамках процедуры незамедлительных действий.
- 313. Большинство из 177 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы в прошлом, предположительно произошли на юго-востоке Турции в районе действия чрезвычайного положения и касались представителей курдского меньшинства, в частности членов или сторонников ДПК.
- 314. Три вновь сообщенных случая касаются членов легально действующей прокурдской партии народной демократии (ПНД), включая главу ее районного отделения в Силопи и его секретаря. По полученным сведениям, в этих двух случаях соответствующие лица исчезли после того, как явились по вызову в районное управление жандармерии в Силопи. Третий случай связан со студентом, который предположительно был доставлен в суд и содержался в тюрьме Дьярбакира, однако тюремная администрация отрицает факт его содержания под стражей.
- 315. После посещения Турции в 1998 году Рабочая группа выразила мнение о том, что, хотя общее число препровожденных правительству случаев сравнительно невелико, они заслуживают особого внимания с точки зрения улучшения методов работы и поведения сотрудников службы безопасности. В этой связи она рекомендовала правительству Турции определить нормы и порядок, обязательный для лиц, уполномоченных производить задержания. Настоятельно рекомендовалось принять надлежащие положения о криминализации принудительного исчезновения по турецкому законодательству. Правительству также рекомендовалось активизировать сотрудничество с неправительственными организациями и группами родственников и принять необходимые меры по обеспечению эффективных гарантий для их деятельности.

- 316. За отчетный период правительство представило информацию по 13 непроясненным случаям. Относительно двух случаев оно сообщило, что тело соответствующего лица было обнаружено на вилле, принадлежащей нелегальной террористической организации "Хизболла", и что оно было опознано членами семьи. В одном случае соответствующее лицо было арестовано согласно судебному постановлению и помещено в тюрьму Коджаели. Рабочая группа постановила применить к этим случаям положение о шестимесячном сроке. В отношении 10 других случаев правительство указало, что соответствующее лицо либо выехало из страны, было похищено и убито членами организации "Хизболла", что его никогда не заключали под стражу и что было вынесено решение о прекращении преследования, либо что ведение следствия продолжается. Рабочей группе не удалось прояснить обстоятельства этих случаев.
- 317. В прошлом Рабочая группа прояснила 84 случая, в том числе 36 на основе информации от правительства и 48 благодаря сведениям из источника. В отношении 96 других случаев она не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Замечания

- 318. Рабочая группа хотела бы поблагодарить правительство Турции за информацию, представленную в отчетный период. Однако, учитывая тот факт, что сообщения о новых случаях продолжают поступать, необходимо подчеркнуть срочность принятия в соответствии со статьей 3 Декларации эффективных законодательных, административных, судебных или иных мер по предотвращению и искоренению актов насильственного исчезновения.
- 319. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано продолжать проводить расследования до тех пор, пока не будут выяснены судьба и местонахождение жертв насильственного исчезновения.

Уганда

- 320. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Уганды о новых случаях исчезновения.
- 321. Из 61 сообщенного случая исчезновения 20 имели место в 1981-1985 годах. Согласно сообщениям, подобные аресты или похищения происходили по всей стране, а в одном случае лицо, как утверждается, было похищено, находясь в изгнании в Кении, и доставлено в Кампалу. Один случай касался 18-летней дочери одного из депутатов

угандийского парламента от оппозиции. Сообщалось, что эти аресты производились полицейскими, военнослужащими или сотрудниками Управления национальной безопасности. 38 случаев, происшедших в 1996 году, касались двух групп девочек и мальчиков из двух различных школ, которые, как сообщалось, были похищены членами Господней армии сопротивления - группы, которая предположительно поддерживается правительством Судана. Три других случая имели место в 1998 году, один из которых касался бывшего мирового судьи, получившего статус беженца. Сообщалось, что он был арестован в Кампале, предположительно сотрудниками угандийской полиции. Другой случай связан с адвокатом, который в рамках проекта одной из неправительственных организаций обеспечивал защиту лиц, обвинявшихся в геноциде. Утверждается, что ранее он уже арестовывался и подвергался пыткам за свою деятельность. Еще один случай касается 11-летней девочки, похищенной членами Господней армии сопротивления на глазах у матери.

322. В прошлом Рабочая группа прояснила семь случаев, в том числе два - на основе информации от правительства и пять - благодаря информации из источника. По 54 остальным случаям никакой новой информации от правительства не поступало. Таким образом, Группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

<u>Украина</u>

- 323. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Украины о новых случаях исчезновения.
- 324. Три из четырех случаев исчезновения произошли в 1995 году и касаются двух братьев и их друга, которые, как сообщалось, были арестованы сотрудниками органов безопасности в Симферополе, Крым.
- 325. За отчетный период правительство Украины представило информацию по одному непроясненному случаю: тело, найденное в лесу Тарачского района, было опознано как тело жертвы, но расследование продолжается. Правительство представило подробную информацию о различных мерах, принятых для опознания тела. По четырем непроясненным случаям Группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Уругвай

- 326. За отчетный период Рабочая группа в соответствии со своими методами работы направила правительству Уругвая копию материалов о случае, касающемся мальчика, который, как сообщалось, исчез в Аргентине в 1976 году (см. также раздел по Аргентине).
- 327. Большинство из 31 сообщенного случая исчезновения имели место 1975-1978 годах при военном режиме, когда велась борьба с лицами, якобы занимавшимися подрывной деятельностью. Следует отметить, что после 1982 года Рабочая группа не получила ни одного сообщения о случаях исчезновения в Уругвае.
- 328. Новый случай, доведенный до сведения правительства Уругвая, имел место в 1976 году в Аргентине и касается сына одной уругвайской беженки в Аргентине. Сообщалось, что этого ребенка, которому тогда было 20 дней, забрали у нее при аресте в ходе совместной операции, проводившейся полицией Аргентины и Уругвая. По полученным данным, уругвайские полицейские, предположительно участвовавшие в этой операции, по-прежнему свободно проживают в Уругвае.
- 329. За отчетный период правительство Уругвая представило информацию о принятых им мерах по прояснению оставшихся случаев. Оно подтвердило свою решимость продолжать усилия по выяснению обстоятельств этих случаев и сообщило о работе, проделанной Уругвайской комиссией по укреплению мира, которая была учреждена Указом президента № 858 от 9 августа 2000 года непосредственно для получения, анализа, сортировки и хранения информации о насильственных исчезновениях, имевших место при режиме, который де-факто находился у власти в 1973-1984 годах. Правительство подчеркнуло, что эта комиссия считает какой-либо случай "проясненным", если ей удалось установить все обстоятельства, позволяющие сделать окончательный вывод (даже если не было обнаружено никаких останков), опираясь на подробные и убедительные доказательства. 9 августа 2001 года Комиссия представила доклад об итогах ее первого года работы, в котором изложены достигнутые результаты и отражено стремление Комиссии продолжать свою деятельность.
- 330. В прошлом Рабочая группа пояснила восемь случаев, в том числе семь на основе информации от правительства и один благодаря информации от источника. По 23 остальным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Узбекистан

- 331. За отчетный период Рабочая группа уведомила правительство Узбекистана об одном новом случае исчезновения.
- 332. Из 11 случаев исчезновения, доведенных до сведения Рабочей группы в прошлом, два касаются исламского религиозного лидера и его помощника, которые, согласно сообщениям, были задержаны в августе 1995 года сотрудниками службы государственной безопасности в Ташкенте, ожидая посадки в самолет для вылета за границу. Третий случай связан с лидером предположительно незарегистрированной Исламской партии возрождения, который, как утверждается, был арестован в 1992 году представителями властей.
- 333. Вновь сообщенный случай имел место в марте 2000 года и касается президента Государственного акционерного общества "Узхлебопродукт", который, как сообщалось, отправился на заседание кабинета министров и не возвратился домой. Далее сообщалось, что 5 апреля 2000 года он был смещен с должности президентом Узбекистана, а через несколько дней обвинен в злоупотреблении служебными полномочиями начальником одного из управлений Генеральной прокуратуры. По полученным данным, за два дня до его исчезновения его брат и вице-президент той же компании были арестованы.
- 334. За отчетный период никакой новой информации по 12 непроясненным случаям от правительства не поступало. Таким образом, Группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Венесуэла

- 335. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Венесуэлы о новых случаях исчезновения.
- 336. Три из 14 сообщенных случаев исчезновения произошли в декабре 1991 года и касались студенческих лидеров, которые, как указывалось, были задержаны силами безопасности в море во время коммерческого лова рыбы. Четвертый случай был связан с бизнесменом, арестованным полицией в феврале 1991 года в Валенсии, штат Карабобо. Пятый случай касается 14-летней девушки, которая, как утверждалось, была похищена в марте 1993 года после вторжения военнослужащих в ее дом в сельском поселке "5 июля", муниципалитет Кататумбо, штат Сулия. Другой случай связан с лицом, которое, как

сообщалось, было задержано в феврале 1995 года поблизости от Пуэрто-Аякучо, штат Амазонка, морскими пехотинцами после инцидентов, в которых восемь венесуэльских солдат попали в засаду и были убиты колумбийскими партизанами.

- 337. За отчетный период правительство представило информацию по девяти непроясненным случаям. Относительно четырех случаев оно сообщило о юридических и административных мерах, принятых для выявления местонахождения пропавших без вести лиц, установления личности виновных в этих актах и привлечения их к суду. По пяти случаям правительство указало, что после вступления в силу 1 июля 1999 года Уголовно-процессуального кодекса невозможно представить обновленную информацию по этому делу.
- 338. В прошлом Рабочая группа прояснила четыре случая, опираясь на информацию от правительства. По 10 остальным случаям Группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Йемен

- 339. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Йемена о новых случаях исчезновения.
- 340. Большинство из 150 сообщенных случаев исчезновения произошло в январе-апреле 1986 года во время столкновений в бывшей Народной Демократической Республике Йемен; многие другие исчезновения имели место в ходе гражданской войны 1994 года.
- 341. После поездки в Йемен в 1998 году Рабочая группа рекомендовала правительству рассмотреть вопрос о создании специальной группы при Высшем национальном комитете по правам человека, которая составила бы базу данных по всем исчезнувшим лицам, членам их семей, любым судебным решениям об объявлении исчезнувших лиц умершими, а также о любых выплатах и социальных пособиях, предоставленных семьям в рамках компенсации за исчезновение их родственников. Она также рекомендовала, чтобы эта специальная группа разработала процедуры принятия необходимых юридических мер по выявлению обстоятельств всех случаев исчезновения.
- 342. В прошлом Рабочая группа прояснила один случай, опираясь на информацию от источника. Никакой новой информации по остальным 149 случаям от правительства не поступало. Таким образом, Группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении исчезнувших лиц.

Замечания

- 343. Рабочая группа по-прежнему озабочена тем, что для прояснения более 140 остальных случаев практически ничего не делается и что в 2001 году она не получила от него никакой информации по этим случаям. Группа хотела бы напомнить правительству о том, что в соответствии со статьей 13 Декларации оно обязано проводить тщательные и беспристрастные расследования до тех пор, пока не будет выяснена судьба жертв насильственных исчезновений, а также об обещаниях, сделанных правительством членам Рабочей группы во время их поездки в страну в 1998 году. Фактически никакого согласования последующих мер по прояснению остальных случаев между правительством Йемена и Рабочей группой не производилось.
- 344. Рабочая группа хотела бы напомнить правительству Йемена о его обязательстве принимать все необходимые меры по предотвращению дальнейших случаев исчезновения, расследованию всех проясненных случаев и привлечению виновных к ответственности.

Югославия

- 345. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Югославии о новых случаях исчезновения.
- 346. 16 сообщенных случаев исчезновения имели место в 1999 и 2000 годах: 14 случаев касаются группы из 10 мужчин, которые предположительно были задержаны в 1999 году во время поездки на автобусе из провинции Косово в Албанию через Черногорию и увезены в военных автомашинах; один случай связан с бывшим президентом Сербии, который, как сообщилось, исчез в Белграде в августе 2000 года, другой случай касается врача, председателя Женской лиги косовских албанцев, которая, по полученным данным, была похищена в Приштине членами одной из вооруженных групп.
- 347. За отчетный период правительство в связи с одним непроясненным случаем сообщило о том, что соответствующее лицо было 1 ноября 2000 года освобождено по указу президента и доставлено из Позаревачской женской тюрьмы в Косово при содействии Международного комитета Красного Креста. Рабочая группа постановила применить в этом случае положение о шестимесячном сроке, однако она по-прежнему не в состоянии прояснить ни один из 16 остальных случаев и сообщить что-либо о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Зимбабве

- 348. За отчетный период Рабочая группа не уведомляла правительство Зимбабве о новых случаях исчезновения.
- 349. Единственный случай исчезновения произошел в 2000 году и касался члена избирательной комиссии оппозиционного Движения за демократические реформы, который, как сообщалось, был похищен в Булавайо в присутствии жены и детей.
- 350. За отчетный период правительство запросило соответствующие подробности этого непроясненного случая. Рабочая группа по-прежнему не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении указанного лица.

Палестинская администрация

- 351. За отчетный период Рабочая группа уведомила Палестинскую администрацию о двух новых случаях исчезновения, один из которых предположительно имел место в 2001 году и был препровожден в рамках процедуры незамедлительных действий. В тот же период Рабочая группа повторно направила один случай с обновленной информацией, полученной от источника.
- 352. Этот случай исчезновения, доведенный до сведения Рабочей группы в прошлом, предположительно произошел в 1997 году и касался агента по недвижимости, являющегося отцом пятерых детей, который, как сообщалось, исчез после его ареста сотрудниками палестинской военной разведки в Рамаллахе.
- 353. Из двух вновь сообщенных случаев один имел место в 1997 году и касался лица, предположительно увезенного из дома его сестры в Дейр-аль-Балахе лицами, которые назвались сотрудниками военной разведки. Второй случай связан с гражданином Соединенных Штатов Америки палестинского происхождения, который исчез в окрестностях израильского поселения Офрах. Свидетельские показания и голубая лента, найденная на его автомобиле, оставленном вблизи поселения, указывали на то, что военнослужащие израильских сил обороны обследовали автомобиль на наличие взрывчатых веществ. Утверждается, что запросы, направленные в Генеральное консульство Соединенных Штатов, Уполномоченному службой по делам американских граждан в Израиле и в Государственный департамент Соединенных Штатов, были безрезультатными. Рабочая группа в соответствии со своими методами работы направила копию материалов по этому делу также правительствам Израиля и Соединенных Штатов Америки.

354. До настоящего времени никакой информации по этим трем непроясненным случаям от Палестинской администрации не поступало. Таким образом, Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

Временная администрация Организации Объединенных Наций в Восточном Тиморе (BAOOHBT)

- 355. В отчетный период Рабочая группа в соответствии со своими методами работы решила направлять все будущие сообщения по как минимум 193 случаям исчезновения, имевшим место ранее в Восточном Тиморе, из которых по меньшей мере 161 до сих пор не прояснен, в адрес Временной администрации Организации Объединенных Наций в Восточном Тиморе (ВАООНВТ). Согласно своим методам работы Рабочая группа будет также направлять копии материалов по этим делам правительству Индонезии. Она также постановила изъять эти случаи из реестра по Индонезии и выделить их в отдельный раздел по Временной администрации Организации Объединенных Наций в Восточном Тиморе (ВАООНВТ) (см. также раздел по Индонезии). Нужно отметить, что эти данные являются лишь приблизительными и могут измениться после того, как будет тщательно выверено точное число случаев, имевших место в районах, которые в настоящее время входят в юрисдикцию ВАООНВТ.
- 356. За этот же период Рабочая группа прояснила два случая, которые оба произошли в районе, находящемся теперь под юрисдикцией ВАООНВТ, опираясь на информацию от правительства Индонезии; согласно этой информации, по которой источник за шестимесячный период не представил никаких замечаний, соответствующие лица содержатся под стражей в полицейском участке Бакау в ожидании судебного разбирательства ввиду недостаточности первоначальных доказательств их причастности к одному из вооруженных столкновений. По 159 непроясненным случаям Рабочая группа не в состоянии что-либо сообщить о судьбе и местонахождении соответствующих лиц.

III. СТРАНЫ, В КОТОРЫХ ВСЕ ДОВЕДЕННЫЕ ДО СВЕДЕНИЯ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ СЛУЧАИ ИСЧЕЗНОВЕНИЯ БЫЛИ ПРОЯСНЕНЫ

Дания

357. За отчетный период Рабочая группа впервые уведомила правительство Дании об одном новом случае исчезновения, который предположительно произошел в 2001 году и был препровожден в рамках процедуры незамедлительных действий. Этот случай касается спасшегося от геноцида руандийца, которому удалось бежать сначала от Президентской гвардии, занимавшейся систематическим уничтожением тутси и других

оппозиционных министров, а затем - от солдат Патриотической армии Руанды, к которым он ранее примкнул. Сообщалось, что, находясь в Кении, он преследовался как бывшими военнослужащими руандийской армии, видевшими в нем потенциально опасного свидетеля уничтожения кабинета министров, так и правительством Руанды, которое считало его дезертиром. Узнав о том, что между военным атташе Руанды и службами безопасности Кении ведутся переговоры о его депортации в Руанду, он бежал в Швецию, где попросил убежища. Далее сообщается, что в 2000 году его ходатайство было отклонено шведскими властями, которые предписали ему покинуть территорию Швеции в течение двух месяцев и запретили посещать ее в течение двух лет. По полученным сведениям, после того, как все имеющиеся в Швеции апелляционные процедуры были исчерпаны и распоряжение о депортации в Кению должно было осуществиться, этот человек исчез. В июне 2001 года его родственники узнали о том, что он находится в Дании и содержится в тюрьме. Сообщалось, что они направили в различные органы власти Дании письма с просьбой сообщить им информацию о его судьбе и местонахождении, о возможности свидания с ним, о том, был ли он предан суду, была ли ему предоставлена правовая помощь и нейтральный переводчик, было ли вынесено судебное постановление, получает ли он медицинскую помощь и какой орган занимается рассмотрением его дела. Далее сообщалось, что министерство иностранных дел в своем ответе рекомендовало им обратиться в Иммиграционную службу Дании, но никакого официального ответа на их запросы от этой службы не поступало. Впоследствии Рабочая группа прояснила обстоятельства этого случая, опираясь на представленную источником информацию о том, что данное лицо было арестовано в Дании и выслано в Швецию, где его ходатайство о предоставлении убежища было удовлетворено по гуманитарным соображениям.

358. За отчетный период никакой информации от правительства Дании не поступало.

IV. ВЫВОДЫ И РЕКОМЕНДАЦИИ

359. За рассматриваемый в настоящем докладе год Рабочей группе удалось прояснить в общей сложности 4 419 случаев насильственных исчезновений, что является рекордным показателем за первые 20 лет ее работы. Подавляющее большинство проясненных случаев (4 390) касается Шри-Ланки - страны, которая, помимо прочего, занимает в списке Рабочей группы второе место по числу исчезновений. Хотя лиц, пропавших в Шри-Ланке более 10 лет назад, к сожалению, уже нет в живых, выяснение их судьбы после многих лет неизвестности, надежд и отчаяния, тем не менее станет облегчением для их семей и может способствовать процессу восстановления справедливости и мира в этой израненной войной стране.

- 360. Процесс, который позволил прояснить эти случаи и который, возможно, приведет к прояснению большего числа случаев в Шри-Ланке в ближайшем будущем, был начат в ходе трех поездок членов Рабочей группы в 90-е годы, последняя из которых состоялась в октябре 1999 года. Он является результатом совместных усилий со стороны правительства Шри-Ланки, семей и родственников исчезнувших лиц, значительного числа весьма активных неправительственных организаций, объединившихся для решения этой сложной задачи, и самой Рабочей группы. Группа хотела бы выразить искреннюю признательность всем тем, кто содействует этому многоэтапному процессу, включающему установление личности всех исчезнувших лиц и их родственников, признание правительством своей ответственности за эти нарушения прав человека, стремление к совместному поиску истины, справедливости и примирения, готовность семей расстаться с надеждами и согласиться с юридической презумпцией смерти и принятие правительством надлежащих мер по предоставлению семьям возмещения, включая денежную компенсацию.
- 361. На примере Шри-Ланки виден новый подход, согласно которому Рабочая группа предлагает правительствам стран с большим числом непроясненных случаев исчезновения, часть которых произошла в 70-х годах, рассматривать совместно с семьями и гражданским обществом пути и средства восстановления справедливости для потерпевших и прояснения их судьбы. Ранее Рабочая группа сообщала о положительных примерах сотрудничества с правительствами таких стран, как Бразилия и Мексика, благодаря которому было прояснено большое число случаев исчезновения. Рабочая группа хотела бы предложить правительствам других стран, особенно тех, где число непроясненных случаев велико, последовать этим примерам.
- 362. Выявление таких обстоятельств, как освобождение исчезнувших лиц или их обнаружение живыми, безусловно, вызвало бы большее удовлетворение. К сожалению, из общего числа в 7 921 случай, который Рабочая группа считает проясненным с начала своей работы в 1980 году, лишь 2 398 лиц находятся в живых. Это слишком малое число в сравнении с 41 859 непроясненными случаями, зарегистрированными Рабочей группой. Таким образом, Рабочая группа вновь обращается ко всем соответствующим правительствам с призывом сотрудничать с ней и, в частности, воздерживаться от содержания лиц под стражей без связи с внешним миром и немедленно освободить всех тех, кто содержится под стражей тайно. Она по-прежнему крайне озабочена тем, что правительства ряда стран (Буркина-Фасо, Бурунди, Гвинея, Дания, Израиль, Иордания, Камбоджа, Конго, Мозамбик, Намибия, Руанда, Сейшельские Острова, Таджикистан, Того и Экваториальная Гвинея) и Палестинская администрация так и не ответили на ее запросы и напоминания.

- 363. Рабочая группа признает, что за последние несколько лет число случаев исчезновения, доведенных до ее сведения, сокращалось, и она считает это позитивным сдвигом. В 1997-2001 годах количество новых случаев, препровожденных Рабочей группе, сократилось до 243 в 2001 по сравнению с 1 111 в 1997 году, 1 015 в 1998 году, 300 в 1999 году и 487 в 2000 году. Число случаев, имевших место в отчетный период, также снизилось до 50 в 2001 году по сравнению со 180 в 1997 году, 240 в 1998 году, 115 в 1999 году и 120 в 2000 году.
- 364. Однако конечной целью деятельности Рабочей группы должно явиться искоренение практики насильственных или недобровольных исчезновений путем принятия надлежащих превентивных мер, как это предусмотрено в Декларации 1992 года о защите всех лиц от насильственных исчезновений, Межамериканской конвенции 1994 года о насильственном исчезновении лиц и в проекте международной конвенции о защите всех лиц от насильственных исчезновений. К таким мерам относятся сокращение периодов административного задержания до необходимого минимального срока; введение доступных и постоянно обновляемых реестров задержанных лиц и гарантия доступа к соответствующей информации и местам заключения лиц, лишенных свободы, для родственников, адвокатов и врачей; отказ от высылки, принудительного возвращения (refouler) или выдачи лиц какому-либо государству, где им может угрожать насильственное исчезновение; обеспечение задержанным лицам оперативной доставки в судебный орган и их освобождения по процедуре, которая гарантирует эффективную проверку и условия, при которых не нарушается их физическая неприкосновенность и способность в полной мере пользоваться своими правами; предание суду всех подозреваемых лиц, гарантируя им разбирательство только со стороны компетентных общеуголовных судебных органов, а не каких-либо специальных судов, особенно военных трибуналов, и обеспечение того, что на них не будет распространяться какой-либо специальный закон об амнистии или аналогичные меры, способные освободить их от уголовного разбирательства и наказания; обеспечение жертвам и их семьям восстановления прав и адекватной компенсации; а также предотвращение и искоренение похищения детей у родителей, подвергшихся насильственному исчезновению, и детей, родившихся в период насильственного исчезновения их матери, и принятие мер по установлению их личности и возвращению в их семьи.
- 365. Поскольку одной из основных причин практики исчезновений является безнаказанность, крайне важно привлекать виновных к ответственности либо национальными судами, либо если исчезновения связаны с распространенными или систематическими нападениями на гражданское население международными судебными органами. В этой связи Рабочая группа выражает удовлетворение, что в Римском статуте Международного уголовного суда насильственное исчезновение непосредственно

включено в список преступлений против человечности. Так как насильственные исчезновения в основном происходят в изоляции и не всегда являются частью систематических нападений, нацеленных на выведение жертв из-под защиты закона на длительный период времени (один из элементов, характеризующий международное преступление насильственного исчезновения), необходимо более активно включать насильственное исчезновение и соответствующие меры наказания за него во все национальные уголовные кодексы и привлекать виновных к ответственности через внутренние судебные органы. Поэтому Рабочая группа вновь благодарит Подкомиссию по поощрению и защите прав человека за ее работу по подготовке проекта конвенции о защите всех лиц от насильственных исчезновений и рекомендует Комиссии безотлагательно завершить процесс разработки "имеющего обязательную силу нормативного документа для защиты всех лиц от насильственных исчезновений", как это предусмотрено в ее резолюции 2001/46 (пункт 12).

- 366. Последние два года Рабочая группа по просьбе Генеральной Ассамблеи ограничивала объем своих докладов 32 страницами, но лишь путем существенного ограничения их содержания. В результате в ее двух предыдущих докладах уже не содержится надлежащего описания деятельности Рабочей группы на страновом уровне по прояснению 1 000 случаев и положения в области насильственных исчезновений в более чем 70 странах. Поэтому Рабочая группа решила вернуться к прежнему формату доклада, включающего небольшие разделы, посвященные положению в странах, где имеются непроясненные случаи исчезновений, замечания по странам, где насчитывается более 100 случаев исчезновения или большое количество недавних случаев, и соответствующие приложения со статистическими данными и диаграммами.
- 367. Рабочая группа вновь выражает искреннюю благодарность секретариату за его активное участие в выполнении тех сложных задач, которые перед ней поставлены. Группа серьезно обеспокоена тем, что при нынешней ограниченности финансовых ресурсов и явной нехватке персонала секретариат не в состоянии выполнять возложенные на него Комиссией мандат и обязательства. За последние годы штат секретариата был резко сокращен с девяти сотрудников категории специалистов и четырех сотрудников категории общего обслуживания до двух специалистов, один из которых работает неполный день, и двух сотрудников категории общего обслуживания, также работающих неполный день. Пользуясь этой возможностью, Рабочая группа вновь обращается к Комиссии с призывом удовлетворить потребности секретариата путем выделения необходимых ресурсов.

V. УТВЕРЖДЕНИЕ ДОКЛАДА И ОСОБОЕ МНЕНИЕ ОДНОГО ИЗ ЧЛЕНОВ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ

368. На последнем заседании шестьдесят пятой сессии 21 ноября 2001 года настоящий доклад был утвержден следующими членами Рабочей группы по насильственным или недобровольным исчезновениям:

Диего Гарсия Саян (Председатель) (Перу)

Иван Тошевский (бывшая югославская Республика Македония)

Манфред Новак (Австрия)

[Джоэл Байо Адеканье (Нигерия) и Анвар Зайналь Абидин (Малайзия) не присутствовали на шестьдесят пятой сессии.]

Иван Тошевский хотел бы включить в доклад Рабочей группы следующее особое мнение:

"Я решительно возражаю против настоящего доклада, который не соответствует просьбе Генеральной Ассамблеи, содержащейся в ее резолюциях 37/4С от 22 ноября 1982 года и 47/202В от 22 декабря 1992 года".

Приложение I

Пересмотренные методы работы Рабочей группы (утверждены 14 ноября 2001 года)

Мандат

1. Методы работы Рабочей группы основаны на ее мандате, предусмотренном в резолюции 20 (XXXVI) Комиссии по правам человека и дополненном Комиссией в ряде ее последующих резолюций. Сфера ее деятельности определена Уставом Организации Объединенных Наций, Международным биллем о правах человека, резолюцией 1235 (XLI) Экономического и Социального Совета и Декларацией о защите всех лиц от насильственных или недобровольных исчезновений, принятой Генеральной Ассамблеей в резолюции 47/133 от 18 декабря 1992 года (далее - "Декларация").

Определение

2. Как указано в преамбуле Декларации, насильственные исчезновения имеют место тогда, когда лица подвергаются аресту, задерживаются или похищаются против их воли или каким-либо иным образом лишаются свободы должностными лицами различных звеньев или уровней правительства, организованными группами или частными лицами, действующими от имени правительства, при его прямой или косвенной поддержке, с его разрешения или согласия, при последующем отказе сообщить о судьбе или местонахождении таких лиц и признать лишение их свободы, что ставит данных лиц вне защиты закона. В пункте 1 і) статьи 7 Римского статута Международного уголовного суда насильственное исчезновение определено как преступление против человечности.

Выяснение случаев

3. Основная задача Рабочей группы состоит в том, чтобы оказывать помощь семьям в выяснении судьбы и местонахождения их пропавших без вести родственников, которые после своего исчезновения не подпадают под правоохранительные рамки законов. С этой целью Рабочая группа стремится наладить канал связи между семьями и соответствующими правительствами для того, чтобы было проведено расследование в достаточной степени документально подтвержденных и конкретно установленных индивидуальных случаев, сообщения о которых были прямо или косвенно доведены до сведения Группы, и в результате было выяснено местонахождение исчезнувших лиц. Случай считается выясненным, когда точно установлено местонахождение исчезнувших лиц в результате расследований, проведенных правительством, или поисков со стороны

неправительственных организаций, миссий Рабочей группы по установлению фактов или персонала Организации Объединенных Наций по правам человека либо со стороны других международных организаций, действующих на местах, или поисков со стороны семьи, независимо от того, является ли соответствующее лицо живым или мертвым.

Декларация о защите всех лиц от насильственных или недобровольных исчезновениях

В дополнение к первоначальному мандату Рабочей группы Комиссия по правам 4. человека возложила на нее различные задачи. В частности, Рабочая группа должна наблюдать за выполнением государствами своих обязательств, вытекающих из Декларации о защите всех лиц от насильственных исчезновений, и оказывать правительствам помощь в ее осуществлении. Государства обязаны принимать эффективные меры по предотвращению и пресечению актов насильственного исчезновения, признавая их в качестве длящихся преступлений по уголовному законодательству и предусматривая гражданскую ответственность лиц, виновных в их совершении. В Декларации также упоминается право использования быстрого и эффективного средства судебной защиты, а также беспрепятственный доступ национальных компетентных органов ко всем местам, в которых содержатся лица, лишенные свободы, право на использование процедуры хабеас корпус, ведение регулярно обновляемого списка всех лиц, лишенных свободы, обязанность полностью расследовать все предполагаемые случаи исчезновения, обязанность рассматривать дела лиц, предположительно виновных в совершении актов исчезновения в обычных (невоенных) судах, нераспространение на уголовно наказуемые акты насильственного исчезновения каких-либо особых законов об амнистии, а также других аналогичных мер, приводящих к безнаказанности виновных. Рабочая группа напоминает правительствам об этих обязательствах не только в контексте выяснения отдельных случаев, но и при принятии более широких мер. Она обращает внимание правительств и неправительственных организаций на общие и конкретные аспекты Декларации, рекомендует способы преодоления препятствий на пути осуществления Декларации, обсуждает с представителями правительств и неправительственных организаций пути решения конкретных проблем в свете положений Декларации, оказывает правительствам содействие путем осуществления поездок на места, проведения семинаров и предоставления аналогичных консультативных услуг. Рабочая группа также излагает замечания по осуществлению Декларации, когда соответствующее правительство не выполнило своих обязательств по обеспечению прав на правдивую информацию, правосудие и компенсацию.

Международные вооруженные конфликты

5. Рабочая группа не занимается ситуациями, возникающими в связи с международными вооруженными конфликтами, поскольку в соответствии с Женевскими конвенциями от 12 августа 1949 года и дополнительными протоколами к ним такие ситуации находятся в компетенции Международного комитета Красного Креста.

Виновные лица

6. Сообщая о случаях исчезновения лиц, Рабочая группа имеет дело только с правительствами, исходя при этом из принципа, что правительства должны нести ответственность за любое нарушение прав человека на их территории. Однако, если случаи исчезновения приписываются террористическим или повстанческим группам, ведущим борьбу с правительством на его собственной территории, Рабочая группа воздерживается от рассмотрения таких случаев. Группа считает делом принципа, что с такими группами нельзя вступать в контакты для расследования и выяснения случаев исчезновения лиц, в исчезновении которых они обвиняются.

Приемлемость

7. Сообщения об исчезновении людей рассматриваются Рабочей группой как приемлемые только в тех случаях, когда они поступают от семьи или друзей пропавшего без вести лица. Такие сообщения могут также направляться Рабочей группе через представителей семей, правительства, межправительственные и гуманитарные организации и другие заслуживающие доверия источники. Они должны представляться в письменной форме и содержать точные данные о личности сообщающего; если представившее сообщение лицо не является членом семьи, то оно должно быть готово доводить до конца вместе с родственниками исчезнувшего лица выяснение его/ее судьбы.

Основная информация

8. Чтобы помочь правительствам в проведении эффективных расследований, Рабочая группа предоставляет информацию, включающую хотя бы минимальный объем основных данных. Кроме того, Рабочая группа постоянно призывает к тому, чтобы источники сообщений направляли ей как можно больше подробных данных о личности пропавшего без вести лица и обстоятельствах его исчезновения. Группа требует, чтобы ей представлялась как минимум следующая информация:

- а) фамилия и имя исчезнувшего лица;
- b) дата исчезновения, т.е. день, месяц и год ареста или похищения или день, месяц и год, когда исчезнувшее лицо видели в последний раз. Если его видели в последний раз в центре содержания под стражей, достаточно указать приблизительную дату (например, март или весна 1990 года);
- с) место ареста или похищения или место, где исчезнувшее лицо видели в последний раз (по крайней мере указать город или селение);
- d) стороны, которые, как предполагается, произвели арест или похищение или содержат исчезнувшее лицо в неизвестном месте;
- е) меры, принятые для выяснения судьбы или местонахождения исчезнувшего лица, или по крайней мере указание на то, что усилия по использованию внутренних средств правовой защиты оказались безрезультатными или по каким-либо причинам не были доведены до конца.
- 9. Если случай не принимается к рассмотрению, Рабочая группа направляет источнику ответ о том, что полученные сведения не отвечают установленным требования, с тем чтобы позволить ему представить всю соответствующую информацию.

Беременность

10. В случае исчезновения беременной женщины ребенок, который предположительно должен был родиться в период заключения матери, упоминается в описании случая матери. Дело ребенка рассматривается отдельно, когда имеются свидетели, сообщающие о том, что мать действительно родила его во время заключения.

Установленная процедура

11. Сообщенные случаи исчезновения передаются Рабочей группе на подробное рассмотрение во время ее сессии. Сообщения, которые отвечают приведенным выше требованиям, по специальному поручению Группы доводятся до сведения соответствующих правительств с просьбой провести расследование и информировать Группу о его результатах. Информация о сообщенных случаях доводится до сведения соответствующих правительств письмом Председателя Группы, направляемым на имя Постоянного представителя этой страны при Отделении Организации Объединенных Напий в Женеве.

Призывы к незамедлительным действиям

12. Информация о случаях, которые произошли не раньше трех месяцев до получения Группой соответствующего сообщения, направляется непосредственно министру иностранных дел соответствующей страны через наиболее прямые и оперативные средства связи. Передача этой информации может быть санкционирована Председателем на основании полномочий, прямо предоставленных ему Группой. Информация о случаях, которые имели место до этого трехмесячного срока, но не позднее, чем за год до даты получения соответствующего сообщения секретариату и при условии, что они имеют отношение к тем случаям, которые произошли в этот трехмесячный срок, может быть передана письмом с разрешения Председателя в межсессионный период. Рабочая группа направляет источнику копию краткого изложения каждого призыва к незамедлительным действиям, тем самым содействуя ему в установлении контакта с властями по указанному случаю.

Случаи, касающиеся двух или более стран

13. Сообщения о случаях, в которых указывается, что в исчезновении непосредственно виновны или замешаны должностные лица более чем одной страны, направляются как правительству страны, где произошло это исчезновение, так и правительству страны, должностные лица или представители которой предположительно участвовали в аресте или похищении исчезнувшего лица. Однако этот случай будет зачитываться в статистике по той стране, в которой соответствующее лицо предположительно было арестовано, задержано, похищено или замечено в последний раз.

Напоминания

14. Рабочая группа напоминает каждому соответствующему правительству раз в год обо всех еще невыясненных случаях и два раза в год - обо всех случаях, связанных с призывами к незамедлительным действиям, которые были препровождены в течение предыдущих шести месяцев и по которым не было получено разъяснений. По запросу Рабочая группа направляет соответствующему правительству или источнику в возможных пределах обновленную информацию по конкретным случаям.

Ответы правительств

15. Все полученные от правительств ответы на сообщения об исчезновениях лиц изучаются Рабочей группой и обобщаются в ее ежегодном докладе Комиссии по правам человека. Любая информация, полученная по конкретным случаям, направляется

источникам этих сообщений, которым предлагается представлять по ней любые замечания и сообщать дополнительные сведения, имеющие отношение к этим случаям.

Правило о шестимесячном сроке

16. Любой ответ правительства с подробной информацией о судьбе и местонахождении исчезнувшего лица доводится до сведения источника сообщения. Если источник не отвечает в течение шести месяцев со дня направления ему ответа правительства или оспаривает представленную правительством информацию с помощью доводов, которые Рабочая группа считает недостаточно вескими, этот случай считается выясненным и соответственно включается в раздел "Случаи, проясненные в ответе правительства" Статистической справки, фигурирующей в ежегодном докладе. Если источник обоснованно оспаривает информацию правительства, то оно ставится об этом в известность, и ему предлагается высказать в связи с этим свои замечания.

Презумпция смерти

17. Рабочая группа может считать случай выясненным, если компетентный орган власти, указанный в соответствующем национальном законе, с согласия родственников и других заинтересованных сторон объявляет о презумпции смерти лица, которое, согласно полученной информации, считается пропавшим без вести.

Сотрудничество с другими механизмами

18. Если какой-либо случай содержит информацию, касающуюся других тематических механизмов Комиссии, то она препровождается соответствующему механизму.

Повторное рассмотрение случаев

19. Если источник представляет подтверждаемую документами информацию о том, что случай был сочтен выясненным ошибочно, поскольку ответ правительства касался другого лица, не относится к ситуации, о которой было сообщено, или не был получен источником в течение вышеуказанных шести месяцев, Рабочая группа повторно направляет информацию о нем правительству с просьбой представить по нему свои замечания. В этих случаях дело вновь относится к категории невыясненных, а Рабочая группа в своем докладе Комиссии по правам человека конкретно разъясняет ситуацию с указанием ошибок или неточностей.

Дополнительная информация

20. Любая существенная дополнительная информация, которая представляется источниками по невыясненному случаю, передается на рассмотрение Рабочей группе, а после ее утверждения доводится до сведения соответствующего правительства. Если эту полученную дополнительную информацию можно расценивать как выяснение данного случая, то соответствующее правительство безотлагательно информируется об этом до начала следующей сессии Группы.

Прекращение рассмотрения случаев

21. При исключительных обстоятельствах Рабочая группа может принять решение о прекращении рассмотрения случаев, если семьи соответствующих лиц свободно и недвусмысленно выразили желание не продолжать выяснение обстоятельств или если источник более не существует или же не в состоянии продолжать выяснение случая, а предпринятые Рабочей группой меры по установлению контактов с другими источниками оказались безуспешными.

Невыясненные случаи

22. Рабочая группа считает случаи невыясненными до тех пор, пока их рассмотрение не будет завершено или прекращено на основании критериев, изложенных в пунктах 16-21 выше. На этот принцип не влияют ни смена правительства в какой-либо стране, ни правопреемство государств.

Общие утверждения

23. Рабочая группа регулярно направляет соответствующим правительствам резюме утверждений, полученных от родственников пропавших без вести лиц и от неправительственных организаций, которые касаются препятствий на пути осуществления Декларации в их соответствующих странах, предлагая им изложить свои замечания, если они того пожелают.

Поездки на места

24. Рабочая группа осуществляет поездки в страны по приглашению, но также по собственной инициативе обращается к правительствам с предложением посетить их страны, когда считает это необходимым. Цель этих поездок заключается в активизации

диалога между соответствующими органами власти, семьями или их представителями и Рабочей группой и в оказании содействия в выяснении сообщенных случаев исчезновения. В добавлении к своему ежегодному докладу Рабочая группа представляет Комиссии отчеты о своих поездках в страны.

Последующие меры

25. Совершив поездки в те или иные страны, Рабочая группа периодически напоминает их правительствам замечания и рекомендации, изложенные в соответствующих докладах, запрашивает информацию об их рассмотрении и принятых мерах по их осуществлению или о препятствиях, которые могли помешать их претворению в жизнь. Рабочая группа может также по собственной инициативе предпринимать поездки в рамках последующих мер.

Оперативное вмешательство

26. Если имеют место преследования, запугивания или репрессии в отношении родственников пропавших без вести лиц, свидетелей случаев исчезновения или их семей, членов организаций родственников и других неправительственных организаций, правозащитников или отдельных лиц, занимающихся случаями исчезновения, Рабочая группа обращается к соответствующему правительству с призывом принять меры для защиты всех основных прав запугиваемых лиц. Информация о случаях такого рода, требующих оперативного вмешательства, препровождается непосредственно министрам иностранных дел по самым прямым и быстрым средствам связи. С этой целью Рабочая группа уполномочила своего Председателя направлять такую информацию в период между сессиями.

Совещания

27. Рабочая группа проводит три сессии в год для рассмотрения информации, переданной ей после предыдущей сессии. Ее заседания являются закрытыми. Однако Рабочая группа регулярно встречается с представителями правительств, неправительственных организаций, членами семей и свидетелями.

Доклады

28. Рабочая группа ежегодно представляет Комиссии по правам человека доклады о проделанной работе за период предыдущей сессии Комиссии до последнего дня своей третьей ежегодной сессии. Она информирует Комиссию о своих контактах с

правительствами и неправительственными организациями, проведенных ею встречах и осуществленных миссиях. Отчеты о миссиях содержатся в дополнениях к основному докладу. Рабочая группа представляет информацию в разбивке по странам обо всех случаях исчезновения, полученную ею за соответствующий год, а также о принятых по ним решениях. Она представляет Комиссии краткую статистическую справку по каждой стране о случаях, доведенных до сведения правительства, о представленных разъяснениях и о положении соответствующего лица на момент представления разъяснений. Эта справка содержит диаграммы, отражающие динамику числа случаев исчезновений в странах, где зарегистрировано более 50 таких случаев, за период до принятия Рабочей группой своего ежегодного доклада. Рабочая группа включает в свой доклад выводы и рекомендации и излагает замечания, касающиеся положения в области исчезновения лиц в отдельных странах. Кроме того, Рабочая группа представляет доклады об осуществлении Декларации и о препятствиях на пути ее осуществления, а также периодические доклады по более общим вопросам, касающимся насильственных исчезновений.

Приложение II Решения по отдельным случаям, принятые Рабочей группой в 2001 году

Страны	Случаи, предполо- жительно	Случаи, информаці была препров правительству в	ождена	Проясн	Случаи, рассмотрение	
	происшедшие в 2001 году	Процедура незамедлительных действий	Обычная процедура	Правительство	Неправитель- ственные источники	которых было прекращено
Алжир	-	-	46	-	-	-
Ангола	-	-	-	3	-	-
Бурунди	1	1	-	-	1	-
Камерун	9	9	-	1	-	-
Китай	4	4	8	-	-	-
Колумбия	12	12	-	-	-	-
Дания	1	1	-	-	1	-
Эквадор	1	1	-	-	-	-
Гондурас	-	-	3			-
Индия	1	-	17	1	-	-
Индонезия	-	-	-	2	-	-
Иордания	-	-	1	-	-	-
Лаосская Народно-Демократическая Республика	-	-	5	-	-	-
Ливан			6			
Мексика	2	2	U	3	1	-
Марокко	2	2	2	3	1	-
Непал	4	16	41	-	16	-
Пакистан	2	10	41	-	10	-
Филиппины	3	2	2	-	-	-
Российская Федерация	1	1	2	-	-	-
Саудовская Аравия	1	1	1	-	-	-
Саудовская Аравия Шри-Ланка	2	1	19	4 390	_	<u> </u>
Судан	1	1	19	4 330	_	<u>-</u> _
Таиланд			32	_	_	_
Турция	3	3	J 2	_	_	_
Узбекистан	_		1	_	_	_
Палестинская администрация	1	1	1	_	_	<u> </u>

Приложение III

Статистическая сводка:
Случаи насильственного или недобровольного исчезновения, доведенные до сведения Рабочей группы в 1980 и 2001 годах

Страна/		и, доведенн правите:		дения	Случаи г	рояснены:	Статус лица на момент прояснения			Случаи, рассмотрение
образование	Вс число случаев	женщины	Не прочисло случаев	женщины	правительством	неправи- тельственными источниками	на сво- боде	в заклю- чении	нет в живых	которых было прекращено
Афганистан	2	-	2	-	-	-	-	-	-	-
Алжир	1 133	16	1 120	14	7	6	5	1	7	-
Ангола	7	1	1	-	6	-	-	-	6	-
Аргентина	3 455	772	3 377	749	43	35	49		29	-
Бангладеш	1	1	1	1	-	-	-	-	-	-
Бахрейн	1	-	-	-	-	1	-	1	-	-
Беларусь	3	-	3		-	-	-	-	_	-
Боливия	48	3	28	3	19	1	19	-	1	-
Бразилия	60	4	8	-	48	4	4	-	48	-
Болгария	3	-	-	-	3	-	-	-	3	-
Буркина-Фасо	3	-	3	-	-	-	-	-	-	-
Бурунди	53	-	52	-	-	1	1	-	-	-
Камбоджа	2	-	2	-	-	-	-	-	_	-
Камерун	18	-	17	-	1	-	1	-	-	-
чад	13	-	12	-	1	-	-	-	1	-
$q_{\rm ИЛИ}^a$	912	67	844	67	45	23	2	-	66	-
Китай	106	7	41	4	56	9	42	22	1	-
Колумбия ^в	1 114	95	856	77	198	60	156	24	78	-
Конго	31	1	31	1	-	-	-	-	-	-
Кипр	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
Демократическая Республика Конго	51	11	42	11	6	3	9	-	-	-
Дания Доминиканская Республика	1 4	-	2	-	2	1 -	2	1 -	-	-

E/CN.4/2002/79 page 97

Страна/	Случа	и, доведенн правител		дения	Случаи прояснены:		Статус лица на момент прояснения			Случаи, рассмотрение
образование	Вс число	его	Не про число	ояснено	правительством	неправи- тельственными	на сво-	в заклю-	нет в	которых было
	случаев	женщины	случаев	женщины	•	источниками	боде	чении	живых	прекращено
Эквадор	23	2	8	-	11	4	6	4	5	-
Египет	20		12		7	1	1	7		-
Сальвадор	2 661	332	2 270	295	318	73	196	175	20	-
Экваториальная Гвинея	3	-	3	-	-	-	-	-	-	-
Эритрея	34	-	34	_	-	-	_	-	_	-
Эфиопия	114	2	112	1	1	1	1	1	_	-
Гамбия	1	-	_	_	-	1	_	1	_	-
Греция	3	-	3	_	-	-	_	-	_	-
Гватемала	3 151	387	2 982	378	90	79	104	6	59	-
Гвинея	28	-	21	-	-	7	_	-	7	-
Гаити	48	1	38	1	9	1	1	4	5	-
Гондурас	202	34	132	21	30	40	54	8	8	-
Индия	355	12	304	10	41	10	22	7	22	-
Индонезия ^с	447	25	401	25	32	14	35	9	2	-
Иран (Исламская Республика)	516	99	501	99	13	2	5	1	9	-
Ирак	16 514	2 311	16 384	2 294	107	23	115	6	9	-
Израиль	3	-	2	-	-	1	-	-	1	-
Иордания	2	-	2	-	-	-	-	-	-	-
Казахстан	2	-	-	-	-	2	-	2	-	-
Кувейт	1	-	1	-	-	-	-	-	-	-
Лаосская Народно- Демократическая Республика	6	-	6	-	-	-	-	-	-	-
Ливан	312	19	304	19	2	6	7	1	_	_
Ливийская	4	-	3	_	_	1	1	_	_	_
Арабская	•					•	•			
Джамахирия										
Малайзия	2	_	1	_	_	1	_	1	_	_
Мавритания	1	_	1	_	_	_	_	_	_	_

Страна/ образование	Случа	и, доведенн правител		едения	Случаи прояснены:		Статус лица на момент прояснения			Случаи, рассмотрение
	Во число случаев	женщины	Не причисло случаев	ояснено женщины	правительством	неправи- тельственными источниками	на сво- боде	в заклю- чении	нет в живых	которых было прекращено
Мексика	365	26	212	17	119	18	73	17	47	16
Марокко	249	28	115	10	88	46	117	1	16	-
Мозамбик	2	-	2	-	-	-	-	-	-	-
Мьянма	2	-	-	-	2	-	1	1	-	-
Намибия	1	-	1	-	-	-	-	-	-	-
Непал	108	9	87	9	3	18	5	16	-	-
Никарагуа	234	4	103	2	112	19	45	11	75	-
Нигерия	6	-	1	1	5	-	5	-	-	-
Пакистан	83	2	78	2	1	4	4	1	-	-
Парагвай	23	-	3	-	20	-	19	-	1	-
Перу	3 006	311	2 368	236	253	385	450	85	103	-
Филиппины	662	80	505	60	124	33	109	19	29	-
Румыния	1	-	-	-	1	-	1	-	-	-
Российская Федерация	212	11	211	11	-	1	1	-	-	-
Руанда	21	2	19	2	-	2	1	1	_	-
Саудовская Аравия	3	-	2	-	-	1	1	-	-	-
Сейшельские Острова	3	-	3	-	-	-	-	-	-	-
Южная Африка	11	1	_		3	2	1	1	3	6
Шри-Ланка	12 297	148	7 335	135	4 923	39	97	24	4 841	_
Судан	267	35	262	35	2	3	5	-	_	-
Сирийская Арабская Республика	35	3	8	3	13	14	18	5	4	-
Таджикистан	8	_	6	_	_	2	1		1	_
Таиланд	34	_	34	_	_	_	-	_	_	_
Того	11	2	10	2	_	1	1	_	_	_
Тунис	15	1	-	1	11	4	1	15	_	_
Турция	180	11	96	4	36	48	51	20	13	_

Страна/ образование	Случа	и, доведенн правител		дения	Случаи прояснены:		Статус лица на момент прояснения			Случаи,
	Всего число		Не прояснено число		правительством	неправи- тельственными	на сво-	в заклю-	нет в	рассмотрение которых было
	случаев	женщины	случаев	женщины		источниками	боде	чении	живых	прекращено
Туркменистан	2	_	-	-	2	-	-	2	-	-
Уганда	61	34	54	32	2	5	2	5	-	-
Украина	4	2	4	2	-	-	-	-	_	-
Объединенные Арабские	1	-	-		1	-	1	-	-	-
Эмираты										
Объединенная Республика	2	-	-	-	2	-	-	2	-	-
Танзания										
Уругвай	31	7	23	4	7	1	4	4	_	-
Узбекистан	12	-	12	-	-	-	-	-	-	-
Венесуэла	14	2	10	1	4	-	1	-	3	-
Йемен	150	-	149	-	-	1	1	-	-	-
Югославия	16	2	16	1	-	-	-	-	-	-
Замбия	1	1	-	-	-	1	-	1	-	-
Зимбабве	1	-	1	-	-	-	-	-	-	-
Палестинская администрация	3	-	3	-	-	-	-	-	-	-
BAOOHBT	191	7	159	3	26	6	19	13	-	

^а Статистические данные (1980-2000 годы) по Чили являются следующими: всего препровожденных случаев - 912; непроясненных случаев - 844; проясненных случаев - 68. Благодаря ответу правительства Рабочая группа смогла прояснить лишь три случая.

статистические данные (1980-2000 годы) по Колумбии являются следующими: всего препровожденных случаев - 1 102; непроясненных случаев - 844; проясненных случаев - 258. В рамках призывов к незамедлительным действиям правительству Колумбии было препровождено лишь 14 случаев.

с Статистические данные (1980-2000 годы) по Индонезии являются следующими: всего препровожденных случаев - 638; непроясненных случаев - 562; проясненных случаев - 76. 30 случаев предположительно произошли в 2000 году и были сообщены правительству в рамках призывов к незамедлительным действиям.

Приложение IV

Диаграммы динамики исчезновений в странах, которые были уведомлены о более чем 100 случаях в период 1971-2001 годов




















































